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Asocapitales 
priorizó a 

Riohacha para 
iniciar su gira de 
capacitaciones 
por todo el país

Villanueva 
conmemoró sus 

362 años de 
creación con una 

ofrenda floral    
Entre las 35 comunidades participantes se encuen-
tran El Cerro de Hatonuevo, Zona Vereda, Kamu-
shiwou, Provincial, Choretchon, y Media Luna.

Desde la madrugada de ayer, el área de la Mina Sur (Talanqueras de Anexo – Puente Hatonuevo – Acceso P9) de la multinacional 
Cerrejón se mantiene bloqueada para el acceso de sus trabajadores por más de 10 comunidades indígenas wayuú. Las comuni-
dades explicaron que el bloqueo se debe a las constantes faltas por parte de la multinacional, sobre todo, por el incumplimiento 
de acuerdos que se han concretado desde el año 2022. En Albania, jóvenes salieron a marchar y con pancartas piden a la com-
pañía tenerlos en cuenta para una oportunidad laboral. Por su parte, Cerrejón en un comunicado rechazó las vías de hecho y los 
bloqueos ilegales que ponen en riesgo la seguridad de las personas y la continuidad de la operación. 

Bloqueo, protestas y plantón
Foto Cortesía / Diario del Norte.

Durante el año 2023, Cerrejón apoyó la capacita-
ción y la presencia en ferias de 106 artesanos miem-
bros de comunidades de su área de influencia.

Cerrejón apoyó la capacitación y la presencia en 
ferias de más de 100 artesanos guajiros en 2023

P. 9

P. 13-14

Ante el gobernador Jairo Aguilar, se 
posesionaron directivos y docentes 
que ganaron concurso de méritos

Volqueteros bloquean nuevamente 
la vía a la altura de Villanueva por 
incumplimiento del Consorcio PYF 

P. 15

P. 3
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Juzgado del 
municipio de 

Uribia declaró 
improcedente 

tutela contra el 
Concejo municipal

Diócesis de 
Riohacha rechaza 

la toma del 
internado y la 
parroquia de 
Aremasain

ÚLTIMA

POLÍTICA

REGIONALES

Organización 
Save the Children 
Colombia dona 
equipos médicos a 
hospital en la Alta 
Guajira

En menos de 15 días 
se han registrado 
siete homicidios 
en la capital de La 
Guajira

Un joven muerto y 
dos más heridos 
en un atentado 
sicarial en el barrio 
Nuevo Horizonte de 
Riohacha

P. 10P. 15 P. 15
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 ¡No puede ser! Genaro Redondo, parece 
prisionero de sus decisiones. ¿Por qué? 
Primo no las puede tomar libremente. Iba 
a designar a ‘Cholito’ para el Tránsito y, a 
Iván Alvear en Turismo, y lo frenaron por 
no ser riohachero. Lo tienen bajo mar-
cación estricta. Hay caras bravas por los 
dos cargos que le dieron al partido con-
servador. Wilson despertó y el pan no se 
quemó.

El diputado Luis Fernando Lobo le mos-
tró los dientes a Jorge Martelo. ¿Por qué? 
‘Lobito’ pidió el pago salarial a todas las 
manipuladoras de las ‘ollas’ comunitarias. 
¿Martelo no tiene que ver con eso? Sí, el 
choque es por unos acuerdos políticos y 
al parecer unas demandas. Lo único cierto 
es que se acabó la sinergia entre los al-
ternativos. Parece que a Lobo le quieren 
cobrar una presunta doble militancia.

Cuando comenzaba a oler a pan quema-
do, Wilson Rojas, asumió como nuevo se-
cretario de Gobierno. Para Genaro Redon-
do es un lujo. Conoce el tema, trabajador 
y maneja buenas relaciones. A Wilson se 
le estaba ‘embolatando’ el nombramien-
to. ¿Por qué? El hombre no traga entero. 
Ahora falta designar secretario de Hacien-
da, sigue Diego Lanao. Hay tres aspirantes 
y muchos grupos disputándose el cargo.

Hay protestas en el Distrito. Los docentes 
que ganaron el concurso exigen sus nom-
bramientos. Ayer la Secretaría de Educación 
Departamental inició el proceso en los 12 
municipios no certificados. ¿Qué pasa en 
Riohacha? Bueno, apenas Sandra Ospino 
está revisando, eso se presume. En Maicao 
comenzó también el proceso de nombra-
mientos. El tema preocupante es Riohacha. 
Jesús ya salió. ¿Y la nevera? Se la va a llevar.

‘Vetos’ xenofóbicos Lobo muestra los dientes Wilson despertó Docentes

Asocapitales priorizó a Riohacha para iniciar 
su gira de capacitaciones por todo el país

Sobre planeación, proyección y construcción de líneas claves

El alcalde Genaro Redon-
do Choles recibió la visi-
ta de Luz María Zapata, 
directora ejecutiva de la 
Asociación Colombiana de 
Ciudades Capitales y todo 
su #TeamAlcaldes, quienes 
llegaron a la ciudad con el 
objetivo de brindar asesoría 
y capacitar al gabinete, so-
bre planeación, proyección 
y construcción de líneas cla-
ves para un Plan de Desa-
rrollo más eficiente.

Riohacha es la ciudad nú-
mero 18 de las 20 capitales 
priorizadas para la visita 
de todo el centro de pen-
samiento de Asocapitales, 
durante su recorrido por el 
país; lo que le permitió a los 
funcionarios de la adminis-
tración distrital, contar con 
la experiencia y asesoría de 

cada uno de los profesiona-
les que conforman esta enti-
dad, en las diferentes áreas 
de Gobierno.

Esta iniciativa resalta 
la importancia que Rioha-
cha tiene en la agenda de 
Asocapitales, donde se de-
finieron acciones cruciales 
para los primeros 100 días 
de Gobierno, aprovechando 
la oportunidad para adqui-
rir valiosas experiencias 
que impulsarán el inicio y 
desarrollo de la gestión dis-
trital.

“La priorización de Rio-
hacha para el Centro de 
Pensamiento de Asocapita-
les fue muy importante por 
todos los retos que tenemos 
con la población indígena, 
pero además frente a los te-
mas de agua, de turismo y 

quedar plasmadas”, asegu-
ró Zapata durante su visita.

Las mesas de trabajo se 
centraron en impulsar la 
economía local, generan-
do empleo y fomentando el 
desarrollo económico y so-
cial. Además, se destacó el 
fortalecimiento de servicios 
fundamentales como salud, 
educación y conectividad, 
así como la promoción del 
ordenamiento territorial 
como pilar del desarrollo 
sostenible de la ciudad.

El alcalde de Riohacha 
busca consolidar una ciu-
dad planificada con miras 
hacía el futuro, por lo cual 
centra sus primeras accio-
nes en fortalecer su equipo 
de Gobierno y estructurar 
unas líneas de trabajo con 
bases sólidas.

Las mesas se centraron en impulsar la economía local, ge-
nerar empleo y fomentar el desarrollo económico y social.

todo lo relacionado al Plan 
de Desarrollo. 

Así que aquí estamos to-
dos con el equipo del alcalde 
Redondo trabajando para 

que ese Plan de Desarrollo 
sea un éxito y para que en 
cuatro años podamos estar 
viendo concretadas todas 
las iniciativas que van a 

Uno de los objetivos es definir la hoja de ruta
Director de Turismo departamental inicia recorrido 
por los 15 municipios para impulsar el sector
Rafael Zúñiga, director de 
Turismo Departamental, 
inicia este jueves un reco-
rrido por los quince muni-
cipios para dar a conocer 
la oferta institucional del 
viceministerio que maneja 
el sector.

Su primer encuentro se 
realizará en la ciudad de 
Riohacha y luego se trasla-
dará al municipio de Dibu-
lla.

Rafael Zúñiga, director de 
Turismo Departamental.

En ese sentido, explicó 
que el objetivo es seguir di-
namizando el sector, pero 
para ello se requiere com-
partir la información de los 
programas y proyectos que 
para este nuevo año está 
manejando el Gobierno na-
cional.

Expresó que uno de sus 
objetivos es lograr con los 
actores del sector definir la 
hoja de ruta de estos cuatro 

años del gobierno departa-
mental. 

“El turismo es un sector 
importante para el Depar-
tamento porque genera em-
pleo y dinamiza la econo-
mía”, expresó.

Precisó que para la ad-
ministración el turismo 
es una prioridad, y en ese 
sentido se esforzará por lo-
grar concretar una hoja de 
ruta clara con iniciativas 

a corto y mediano plazo, 
para que en el tiempo se 
concreten.

Agregó, que desde su 
competencia también esta-
rá dándole continuidad a 
las obras que venía impul-
sando el ex director José 
Emilio Sierra como la am-
pliación de la Marina, el 
faro Almirante Padilla, los 
muelles de cabotaje entre 
otros.

En Barrancas inician la próxima semana las mesas de 
trabajo para elaborar el Plan de Desarrollo municipal
La próxima semana inician 
en el municipio Barrancas, 
las mesas de trabajo con la 
comunidad para avanzar en 
la construcción del Plan de 
Desarrollo Municipal 2024-
2027.

El alcalde Vicente Berar-
dinelli, explicó que se está 
trabajando en la etapa de 
análisis de la ruta que se 
va a seguir definiendo las lí-
neas de fortalecimiento que 
la administración munici-
pal va a impulsar.

“Esperamos estar los 
Vicente Berardinelli, dijo que se está trabajando en la 
etapa de análisis de la ruta que se va a seguir.

próximos diez días hacien-
do esas primeras visitas de 
campo donde vamos a escu-
char, a dialogar con la comu-
nidad porque ellos son los 
principales beneficiarios que 
va a tener este Plan de De-
sarrollo, está diseñado para 
ellos, y son quienes deben 
darnos ese insumo para la 
construcción de este”, dijo.

Explicó, que ya cuentan 
con esas líneas de acción 
definidas que van enfoca-
das en la transición energé-
tica, el fortalecimiento y la 

industrialización de la zona 
rural, la recuperación del 
sector agrícola y el sector 
del turismo.

“Hoy iniciamos con la pri-
mera fase de prefactibilidad 
con cada uno de los secre-
tarios que son los respon-
sables de cada una de las 
áreas”, dijo.

@DiarioDelNorte
@DiarioDelNorte
@diario.delnorte

VISITANOS
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El Juzgado Promiscuo municipal de Uribia, 
se pronunció ante una tutela presentada en 
contra del concurso de personero de esa 
localidad. ¿Y qué pasó? La jueza María Mer-
cedes Armenta, negó las pretensiones de la 
tutela presentada por Paola Martínez y Elia-
ne Vizcaino que invocaban el debido pro-
ceso. Es decir, los concejales se quedaron 
sin argumento para no haber desarrollado 
el concurso los diez primeros días de enero. 

Sonreído, muy sonreído, así se vio al nuevo 
secretario de Gobierno del Distrito de Rioha-
cha, Wilson Rojas, al momento de su pose-
sión. Por fin asumió el tan anunciado cargo 
y el popular Leandro entra a unos días de 
merecido descanso. Wilson asume en medio 
de serios problemas de inseguridad. Se dice 
que su probada experiencia ayudará a que 
mejoren los índices de violencia en el Distrito. 
No la tiene fácil pero seguro que lo logrará. 

El alcalde del municipio de Barrancas, 
Vicente Berardinelli, recibió la adminis-
tración con varias obras que venían en 
ejecución y que estará inaugurando a me-
diados de este año por su buen avance. 
Vicente les ha dado continuidad, y las su-
pervisa de manera personal. Dice el man-
datario que son más de tres obras y el ini-
cio de otras. Vicente está tranquilo a pesar 
de los ataques de sus contradictores.

El director de la oficina de Turismo depar-
tamental, Rafael Zúñiga, ya está cogiendo 
vuelo. ¿Como así? Se está empapando de 
cómo se maneja el sector y ya definió sus 
primeros encuentros. ‘Rafa’, es un joven 
profesional que representa al municipio 
de Manaure, y que quiere brillar con luz 
propia. El director ya tiene una agenda 
programada que empieza a cumplir des-
de este jueves. 

La ley se respeta Por fin Obras en Barrancas Turismo

Ante el gobernador Jairo Aguilar, se posesionaron 
directivos y docentes que ganaron concurso de méritos

La cartera de Educación departamental formalizó el ingreso de este primer grupo

En el Palacio de la Marina, 
el gobernador Jairo Aguilar 
Deluque, junto a la secre-
taria de Educación depar-
tamental Ladys Ochoa Oli-
veros, lideraron el acto de 
posesión a directivos docen-
tes que ganaron el concurso 
de méritos realizado por la 
Comisión Nacional del Ser-
vicio Civil (Cnsc).

De esta forma, la cartera 
de Educación departamen-
tal formalizó el ingreso de 
este primer grupo de direc-
tivos docentes y educado-
res a la planta de docentes 
de La Guajira, después de 
cumplir con el cronograma 
de actividades que previa-
mente fue socializado por la 
entidad gubernamental.

La secretaria de educa-
ción de La Guajira dio la 
bienvenida, a la vez que 
les transmitió la responsa-
bilidad que asumen con la 
niñez y la juventud de la 
península. 

“Bendecimos su llegada, 

El gobernador y la secretaria de Educación dieron posesión a los directivos docentes.

(rectores) Mario Alejan-
dro Duarte Orozco, plaza 
seleccionada IE Carlos Al-
berto Camargo del muni-
cipio de Hatonuevo; Darlin 
Eliecer Gámez Gutiérrez, 
IE María Auxiliadora del 
municipio de San Juan del 
Cesar;  Luis Carlos Díaz 
Ojeda, IE Técnica Agrope-
cuaria Anaurio Manjarrez, 
del municipio de La Jagua 
del Pilar.

También fueron posesio-
nados Jaider Jesús Parada 
Sarmiento, IE Nuestra Se-
ñora del Carmen, Munici-
pio de Hatonuevo; Hawer 
José Peralta Sarabia, IE 
Nuestra señora del Car-
men, municipio de Ha-
tonuevo;  Oscar Enrique 
Murgas Bonilla, IE Silves-
tre Dangond, del munici-
pio de Villanueva; Leonel 
Rizo Geneco, IE Juan Ja-

cobo Aragón, del municipio 
de Fonseca; Elis Beatriz 
Vázquez Sánchez IE Ma-
ría Emma Mendoza, del 
municipio de San Juan del 
Cesar; Luis Gregorio Jimé-
nez López, IE El Gool, en el 
Municipio de Villanueva; 
Francisco Javier Núñez 
Polo, IE Técnica Agrope-
cuaria de Fonseca;  José 
Francisco Montiel Romero 
IE San Rafael de Albania.

Igualmente se posesionó 
Carmen Sierra Frías, do-
cente de la zona rural del 
área de sociales, en la insti-
tución educativa Eloy Her-
nández del corregimiento 
de Papayal, jurisdicción del 
municipio de Barrancas.

Precisó Ochoa Oliveros 
que en el transcurso de los 
días se irá dando posesión a 
los docentes de aula de las 
diferentes áreas académi-
cas de las zonas rural y no 
rural, una vez cumplan con 
el lleno de requisitos de la 
documentación solicitada.

Solicita proteger los derechos adquiridos por la Diócesis
Diócesis de Riohacha rechaza la toma 
del internado y la parroquia de Aremasain
A través de un comunicado 
a la opinión pública, la Dió-
cesis de Riohacha, rechaza 
la toma que ellos conside-
ran arbitraria, del interna-
do y de la parroquia del co-
rregimiento de Aremasain 
por parte de miembros de 
esa localidad bajo el argu-
mento del derecho que ejer-
cen las comunidades indí-
genas sobre la propiedad de 
sus resguardos y territorios 
ancestrales. 

En ese sentido, el obispo 
de la Diócesis de Riohacha, 
denunció públicamente que 
hace años la iglesia se en-
cuentra padeciendo actos 
de hostigamiento por par-
te de algunos, pero siem-
pre han actuado dentro del 
marco legal, y han optado 
por la amigable conciliación 
entre los vecinos, cediendo 
incluso parte del terreno. 

Agregó que, sin embargo, 
en los últimos años al inicio 
de las actividades acadé-
micas, los reclamantes han 
optado por colocar candados 

Para la Diócesis está amenazada la seguridad de los estu-
diantes, los feligreses y el personal adscrito a la institución. 

en el portón para  impedir el 
ingreso de la comunidad al 
establecimiento educativo y 
a la parroquia San Antonio, 
hecho que no solo afecta los 
derechos a la propiedad pri-
vada que tiene la Diócesis 
de Riohacha sobre el predio, 
sino que también está siendo 
amenazada la seguridad de 
los estudiantes, de los feligre-
ses y del personal adscrito al 
establecimiento educativo. 

deseándoles muchos éxitos 
y sabiduría en su labor, a la 
vez que les hacemos un lla-
mado para que trabajemos 
en equipo por la cobertura 
y la calidad en nuestros es-
tablecimientos educativos”, 
dijo.

Posteriormente, el go-
bernador y la secretaria 
de Educación dieron pose-
sión en sus nuevos cargos 
a los directivos docentes 

En el comunicado men-
ciona que la zona Alta y 
Media Guajira la integran 
los municipios de Riohacha, 
Maicao, Uribia y Manaure, 
y que los terrenos baldíos 
ubicados en esa jurisdicción 
se convirtieron en zona de 
resguardo mediante la re-
solución número 015 del 
28/02/1984 y se extendieron 
a través de la resolución nú-
mero 28 del 19/07/1994. 

Wilson Rafael Rojas 
Vanegas, nuevo Secretario 
de Gobierno de Riohacha
El alcalde Distrital, Gena-
ro Redondo Choles, llevó a 
cabo la posesión del nuevo 
Secretario de Gobierno de 
Riohacha, Wilson Rafael 
Rojas Vanegas, quien asu-
me el cargo con destacada 
experiencia y formación.

Rojas Vanegas, abogado 
de profesión y con especia-
lizaciones en Gerencia Pú-
blica, Derechos Humanos 
y Derecho Internacional 
Humanitario, se convierte 
en una pieza clave para ga-
rantizar la convivencia y la 
seguridad en el Distrito. 

Con una gran experien-
cia, Rojas Vanegas ha ocu-
pado roles destacados como 
gobernador (e) de La Gua-
jira, alcalde (e) de Uribia y 
Maicao, secretario de Go-
bierno y Participación Co-
munitaria de La Guajira, así 
como Director de la Oficina 
de Fronteras, Cooperación 
Internacional y Prosperidad 
Social en la misma región.

Además, ha sido asesor en 
diversas instancias, desde la 
Presidencia de la Repúbli-
ca hasta entidades locales 
como Dibulla y Hatonuevo. 

Genaro 
Redondo 
Choles, llevó 
a cabo la 
posesión 
del nuevo 
Secretario 
de Gobierno 
de Rioha-
cha, Wilson 
Rafael Rojas 
Vanegas.
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Rafael Humberto Frías, un ilustre sanjuanero al 
que el tiempo le carga la mochila de experiencia 

Se ha venido distinguiendo en su desempeño profesional

En esta ocasión, la 
pluma dorada plas-
ma su tinta fina, 
inspirada en un 

hijo ilustre de la tierra que 
brota ríos versos, San Juan 
del Cesar, La Guajira,  don-
de se puede ver a  las nubes 
besar el pico de la Sierra 
Nevada, el ilustre Rafael 
Humberto Frías, quien 
nace de una familia humil-
de, formado con el  esfuerzo 
de su amada madre Rosa 
Mendoza(q.e.p.d.)  una ma-
trona, conocida como ‘La 
Cuio’ y su padre, don Rafael 
Frías, quienes tuvieron 16 
hijos fruto de un amor puro, 
sincero y noble, entre los 
cuales, el estimado  Rafael 
Humberto ha sido el  líder 
familiar manteniendo la 
unidad, el respeto con los 
que fueron educados, sien-
do hoy reconocidos en la tie-
rra de compositores, como 
una verdadera familia en 
unidad y compromiso.

Rafael Humberto, ade-
más de los cuidados de su 
madre y la unidad que su 
familia le inculcó  a él y a 
todos los integrantes de su 
familia, también agradece 
y reconoce que parte de su 
educación estuvo a cargo 
de su abuela materna, otra 
reconocida matrona Isabel 
Frías, madre de mi amigo el 
poeta  y maestro de maes-
tros, Nelson Frías, más co-
nocido como ‘Chachito’.

Rafael Humberto Frías 
se ha venido distinguien-
do en su despeñó profesio-
nal frente a su pueblo y 
Departamento, gracias a 
cada una de las institucio-
nes educativas por las que 
pasó, sus estudios prima-
rios los realizó en la Es-
cuela Parroquial Pio XII, 
terminó secundaria en el 
Colegio Nacional Loperena 
de Valledupar, estudió en  
la Universidad del Atlán-
tico Arquitectura; ese mis-
mo año fue nombrado como 
profesional de la Secretaría 
de Obras Públicas del De-
partamento en la sección 
de licitaciones, fue jefe de 
la Unidad Ejecutora de 
proyectos, luego subsecre-
tario de Infraestructura y 
encargado de la Secretaría 
de Obras Públicas.  

Fue nombrado jefe de 
Planeación Municipal en 
2001 y encargado de la Al-
caldía municipal de su tie-
rra natal. Después se des-
empeñó cómo contratista de 
obras públicas del estado y 
como consultor e interven-
tor. Fue  nombrado director 
del Departamento Admi-
nistrativo de Planeación en 
La Guajira.

Por Delia Bolaño

deliab1980@hotmail.
com

En 2020 es nombrado por el alcalde de San Juan como secretario de Planeación hasta el 31 de diciembre de 2023.

Rafael fue escogido por sus compañeros como mejor secretario de Despacho.

Rafael Humberto ha sido el  líder familiar, formado con 
el  esfuerzo de su amada madre Rosa Mendoza(q.e.p.d.).

el alcalde de San Juan como 
secretario de Planeación 
y valorización hasta el 31 
de diciembre de 2023, todo 
esto lo llevó a ser calificado 
como uno de los mejores se-
cretarios de Planeación de 
La Guajira y el país en Pla-
neación Institucional con 
un puntaje de 98.5 en esca-
la de 1 a 100. 

Fue escogido por sus 
compañeros como mejor 
secretario de Despacho, y 
actualmente fue ratificado 
en su cargo por el actual al-
calde de San Juan, ‘Cubita’ 
Urbina. 

Tiene 34 años de expe-
riencia profesional, es es-
critor de poesías y poemas. 
Es columnista del Diario 
del Norte, El Pilón, Guajira 
Gráfica y muchas revistas. 
Líder de opinión departa-
mental y uno de los más 
reconocidos y destacados 
planificadores de La Guaji-
ra. Líder político innato de 
su familia y un tanque de 
ideas y pensamientos es-
tratégicos para el desarro-
llo social y económico de La 
Guajira.

Cuánto no tardaría esta 
pluma en describir lo que 
representa para su familia, 
para su tierra natal y su 
Departamento este hono-
rable hombre de principios, 
que el tiempo y sus distin-
tos desempeños le suman 
a su limpia y cargada hoja 
de vida. Sus hijos y esposa 
deben sentirse honrados de 
tener como cabeza a Rafael 
Humberto Frías.

A pesar de todos estos 
cargos sintió la necesidad 
de seguir preparándose, por 
eso se graduó como Magís-
ter en administración de 
empresas y liderazgo es-
tratégico, en la  prestigiosa 
Universidad San Pablo de 
España, luego fue director 
del Departamento Adminis-
trativo de Planeación de La 
Guajira, periodo en el que 
es encargado gobernador 
de La Guajira; fue contra-
tado como consultor de la 
Federación Canadiense de 
Municipalidades en el Pro-
grama Cisal para América 
Latina. En 2018 regresa a 
la Gobernación contratado 
como asesor de despacho de 
la Gobernación.

En 2020 es nombrado por 
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San Juan nunca pensó que estaba frente a un líder auténtico de esos que ya no vienen.

La historia le reconocerá su labor, cuando se mejore la interlocución con el Gobierno nacional.
Álvaro Díaz le ha puesto su propio sello personal a su 
Gobierno y cuando le ha tocado ha salido a defenderlo.

El alcalde de San Juan, con 
la mejor imagen positiva

Le ha puesto su propio sello personal a su Gobierno

Por Rafael  
Humberto Frías

rafaelhumbertofriasmen-
doza226@gmail.com

Con liderazgo, co-
nocimiento y ca-
rácter, el alcalde 
de San Juan del 

Cesar, el ingeniero Álvaro 
Díaz, ha logrado posicionar-
se como el mandatario de 
mejor imagen positiva en el 
Departamento de La Gua-
jira con 74% de aceptación 
según encuesta realizada 
por mediciones estratégicas 
S.A.S. Sus detractores, han 
tratado de hacer blanco en 
su imagen positiva utili-
zando todo tipo de ataques 
y vejámenes y no lo han lo-
grado.

San Juan nunca pensó 
que estaba frente a un líder 
auténtico de esos que ya no 
vienen y que se paran en la 
raya y no reculan. Un alcal-
de que gobierna con mucha 
dignidad y solvencia moral 
y que su mayor pecado para 
sus opositores, dicho por él 
mismo, es que no se ha de-
jado someter, ni manejar 
como un títere, ni como una 
marioneta, ni como un mo-
nigote, que lo dominan a su 
antojo. 

Más bien, el alcalde ha 
construido su propia es-
tatura como mandatario, 
demostrando capacidad de 
gestión y desarrollo con su 
idea motivadora de cambio 
que como una ola expansi-
va viene creciendo y conta-
giando a los sanjuaneros, 
quienes han vuelto a creer 
en sus mandatarios. El al-
calde le ha puesto su propio 
sello personal a su Gobier-
no y cuando le ha tocado 
ha salido a defenderlo de 
aquellos que han tratado de 
ponerlo en el escarnio pú-
blico cuestionando su ges-
tión y con lujo de detalles y 
de competencia le ha puesto 
un tatequieto a la oposición. 

El Gobierno municipal 
de San Juan se hizo acree-
dor a dos premios de alta 
gerencia por parte del De-
partamento Administrati-

pero no lo han logrado. 
Es una administración 

sólida que está puesta en 
manos de Dios desde el 
primer año del cuatrienio 
y con fé y esperanza han 
gobernado desde el pun-
to de vista de la doctrina 
más sana para favorecer el 
interés general y no el in-
terés particular como nos 
tenían acostumbrado. Hoy 
se tiene un municipio orga-
nizado, con buena imagen, 
con buen desempeño fiscal 
e institucional, con capaci-
dad de recaudo y soberanía 
tributaria, con gestión del 
recurso humano, con pla-
neación institucional y una 
robusta defensa jurídica 
que lo posiciona como un 
municipio viable y atractivo 
para gobernarlo. 

Todo esto ha despertado 
sentimientos malsanos de 
envidia, persecución y am-
bición desmedida por el po-
der y la bolsa del Ocad-Paz, 
llegando hasta tergiversar 
la buena gestión que se ade-
lanta para desacreditar al 
alcalde y manchar su ima-
gen de manera ruin y cobar-
de. 

Es por todos sabido, que 
donde hay luz hay som-
bras; que donde está el 
bien abunda el mal y don-
de está Dios llega Satanás 
tratando de destruirlo todo 
y generar el caos. Pero tam-
bién es menester recordar, 
que nadie es más porque lo 
aplaudan ni menos porque 
lo vituperen, lo injurien o lo 
calumnien, lo que el alcalde 
de San Juan es, eso es. Es-
tamos frente al mejor alcal-
de de La Guajira, de los 170 
municipios Pdet del país y 
entre los 15 mejores de Co-
lombia.     

vo de la Función Pública, 
órgano rector en Colombia 
que premia a los mejores 
administradores del país, y 
esto, ha despojado del estig-
ma de malos administrado-
res no solo al municipio de 
San Juan sino a La Guajira. 
La historia le reconocerá a 
Álvaro Díaz su gran labor, 
cuando se mejore la capaci-
dad de interlocución con el 
Gobierno nacional de este 
municipio tan pequeño y de 
sexta categoría, sin regalías 
directas. Pero existe una 
oposición destructiva en 
San Juan que ante la falta 

de propuestas, solo le tiran 
piedras al árbol que tiene 
frutos sin dar en el blanco. 

El direccionamiento polí-
tico y estratégico de quienes 
pretenden suceder al alcal-
de haciendo oposición no ha 
mostrado una plataforma 
ideológica que describa la 
visión del nuevo municipio 
que le espera al pueblo san-
juanero. Solo se han escu-
chado ataques calumniosos 
y temerarios de irrespeto a 
la primera autoridad, con 
denuncias sin fundamentos 
ni acervo probatorio. Pero 
el alcalde ha dado muestra 

de madurez política y no 
se descompone, sino que 
guarda silencio, traga pala-
bras y aguanta presiones de 
la oposición. Él sabe de su 
gran responsabilidad con el 
pueblo que lo eligió, y más 
bien, responde con obras y 
más obras ante los impro-
perios que recibe, y hoy son 
veinte frentes de trabajo 
que están ejecutando obras 
públicas en San Juan. 

Los detractores del alcal-
de, lo atacan de una forma 
u otra, porque es la única 
vía que ven para llegar a la 
administración municipal a 
sucederlo, es desprestigian-
do la reputación y prestigio 
alcanzado por su Gobierno, 

DESTACADO
El direccionamiento 
político y estratégico 
de quienes pretenden 
suceder al alcalde 
haciendo oposición 
no ha mostrado 
una plataforma 
ideológica que 
describa la visión del 
nuevo municipio.
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Egidio Cuadrado Hi-
nojoza es uno de los 
villanueveros para 
mostrar al mundo 

por todo su recorrido y su 
trayectoria musical. Hoy 
le tributo este homenaje al 
trotamundo de la música 
vallenata, quien se encuen-
tra delicado de salud por lo 
que los amantes del valle-
nato ruegan al Dios Pode-
roso por su pronta mejoría. 
Ahí en la clínica donde se 
encuentra no se le despegan 
su compadre Carlos Vives y 
su esposa Claudia Elena, 
sus amigos inseparables. 

Todavía los recuerdos 
perduran de ese 30 de abril 
de 1985 cuando Egidio 
Cuadrado se subió a la ta-
rima ‘Francisco El hombre’ 
acompañado en la caja por 
su hermano ya fallecido 
Everth Cuadrado y en la 
guacharaca por Efraín “El 
Toto” López. Subió dispues-
to a derrotar a ‘Beto’ Rada 
y a su paisano Jesualdo 
Bolaño ‘Bolañito’, quienes 
estaban en la baraja de fa-
voritos y que a la postre lo 
secundaron. 

El jurado estuvo confor-
mado por Alejo Duran, Lo-
renzo Morales, Emiliano 
Zuleta Díaz, Adolfo Pacheco 
Anillo y Juan Gossain. Esa 
gloriosa noche Egidio inter-
pretó el paseo ‘El mejoral’ 
de Rafael Escalona, el me-
rengue ‘La vieja Sara’, tam-
bién de Rafael Escalona, el 
son ‘Amparito’ de Lorenzo 

Egidio Cuadrado, el trotamundo  
de la música vallenata

Los amantes del vallenato ruegan al Dios poderoso por su pronta mejoría 

Por Hernán 
Baquero Bracho

h1baquero@hotmail.com

Churio, hoy vicepresidente 
de la Fundación Cuna de 
Acordeones. Fue un gran 
homenaje con tantos senti-
mientos encontrados de sus 
recuerdos en su Villanueva 
del alma, durante su niñez y 
su juventud en su residencia 
ahí donde se confunden los 
barrios San Luis y El Cafe-
tal. En esa casa donde toda-
vía retumban los recuerdos 
de esas inolvidables parran-
das con Escalona, ‘Poncho’ 
Cotes Queruz, Emiliano y 
‘Emilianito’ Zuleta, Andrés 
Becerra, Juan Félix Daza, 
‘Toño’ Dávila, ‘Poncho’ Zule-
ta y Jorge Oñate con la ninfa 
de ojos verdes, Dina Luz, su 
hermana y dueña del cora-
zón del maestro Rafael Es-
calona.

Cuando Egidio Cuadrado 
Hinojoza, se sube a las ta-
rimas del mundo todos lo 
identifican por su acordeón, 
por su mochila y por su som-
brero y naturalmente por-
que es villanuevero. Siem-
pre lo acompaña su sonrisa 
que lo hace ver feliz y junto 
con ‘Jorgito’ Celedón, Is-
rael Romero, Jean Carlos 
Ceneteno, Junior Santiago 
y el papá de los cantantes 
‘Poncho’ Zuleta, son los que 
han llevado más lejos el fol-
clor Vallenato. Y esto a la 
hora de los balances entre-
ga satisfacciones persona-
les, ganancias del alma y 
bendiciones de su querida 
tierra Villanueva. Con esto 
se confirma que el rey va-
llenato Egidio Cuadrado ha 
engrandecido una dinastía 
que iniciaron sus hermanos 
mayores Hugues y Carlos. 
¡Ay ‘ombe’, ‘juepaje’, Egidio 
Cuadrado es trotamundo de 
la música vallenata!

Morales y ‘La puya puya’ de 
Egidio Cuadrado, todavía 
perdura en la memoria de 
los villanueveros. El XVII 
Rey del Festival de la Le-
yenda Vallenata fue com-
pleto porque tocó, cantó y 
presentó una canción de su 
autoría.  Egidio, es conside-
rado el rey que mayores glo-
rias le ha brindado al festi-
val Vallenato. Es un ícono 
y un referente de la música 
vallenata.

 La serie ‘Escalona’ que 
emitió hace 28 años Caracol 
Televisión fue la plataforma 
del lanzamiento y la gran 
oportunidad que tuvo el rey 
vallenato Egidio Cuadrado, 
para meterse de lleno en 
el mundo de la televisión y 
también para tomar la ini-
ciativa de grabar con Carlos 
Vives.

 Algunos en ese momento 
consideraron que Egidio se 
había ganado la lotería, y  

Cuando Egidio Cuadrado Hinojoza, se sube a las tarimas del mundo todos lo identifican por su acordeón y magistral toque.

Egidio, es considerado el rey que mayores glorias le ha brindado al festival Vallenato. 

efectivamente se ganó la lo-
tería del folclor, pero aque-
lla que no juega con núme-
ros sino con talentos, visión 
y capacidad. Y aquella que 
solo se logra ganar acom-
pañando al cantor samario 
que se atrevió a llevar los 
clásicos vallenatos allen-
de de nuestras fronteras. 
“Cuando la serie ‘Escalona’ 
comenzó a gustar en todo 
el país se me dio la opor-
tunidad de grabar las can-
ciones de Rafael Escalona 
con Carlos Vives. Ese fue el 
despegue porque de ahí en 
adelante vinieron las gran-
des bendiciones del cielo 
cuando Carlos decide con-
formar el grupo ‘La Provin-
cia’ y grabamos los clásicos 
vallenatos. Seguidamente 
vinieron los éxitos que todos 
conocen”, dice Egidio recor-
dando el comienzo de aque-
lla epopeya musical.

Cuando se le toca el tema 

de Carlos Vives, no ahorra 
elogios y expresa: “Carlos 
es mi hermano, es el hom-
bre que a todo le pone el co-
razón y el alma y que sabe 
para dónde va. Con él dimos 
el primer paso para tomar-
nos el mundo y ya tenemos 
un espacio ganado y lo que 
viene es prosperidad musi-
cal”. Y así ha sido, Carlos 
Vives cuando se expresa de 
su compañero lo trata como 
su compadre Egidio. Él no 
ha cambiado, ni la fama lo 
ha mareado, continúa con 
la misma humildad y la 
misma sencillez de siempre. 

La Fundación Cuna de 
Acordeones, en cabeza de del 
ex presidente ejecutivo José 
Félix Lafaurie Rivera, en sus 
40 años de creado, le hizo un 
merecido homenaje a Egidio 
Cuadrado y al bajista y arre-
glista también villanuevero, 
integrante de ‘La Provincia’ 
Luis Ángel “El Papá” Pastor 
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CocinArte: Talento artístico y culinario, unidos  
para el deleite de los sentidos y la gratitud

El escritor y filóso-
fo suizo, Henri-
Frédéric Amiel, 
dijo una vez, “Sa-

ber envejecer es la mayor 
de las sabidurías y uno de 
los más difíciles capítulos 
del gran arte de vivir”. 
En Colombia, muchos 
gobiernos han venido 
ignorando estos precep-
tos, hasta el punto, que 
una persona que supera 
los 65 años de edad, ya 
no tienen derecho a ser 
nombrado para un cargo 
público. Ya huelen a pa-
sado.

Por eso la noticia que 
entregó el Ministerio de 
Salud para los pensiona-
dos colombianos que de-
vengan hasta 3 salarios 
mínimos legales mensua-
les, en donde se reducen 
sus aportes a salud del 12 

Buenos anuncios para los pensionados
al 10%, cae muy bien. Para 
estas personas que le pres-
taron un excelente servicio 
a la Nación, y hoy, pese a 
recibir una pensión muy 
reducida, una parte de ella, 
deben dedicarla al pago de 
los servicios de atención 
médica, el hecho es signifi-
cativo. 

La Resolución 1271 de 
2023, del Ministerio de 
Salud y Protección Social, 
ajusta la Plantilla Integra-
da de Liquidación de Apor-
tes – Pila- que beneficia a los 
pensionados con mesadas  
mayores  a $1.300.000.00 
y hasta $3.900.000.00. Con 
estos los jubilados ahora re-
cibirán más dinero en cada 
mesada pensional.

El ajuste se realizó en de-

sarrollo del artículo 78 de 
la Ley 2294 de 2023, por la 
cual se expidió el Plan Na-
cional de Desarrollo 2022-
2026 ‘Colombia Potencia 
Mundial de la Vida’.

Para quienes cumplieron 
su ciclo laboral, se proyecta 
una asignación de una ren-
ta vitalicia a las personas 
que no pudieron pensionar-
se, pero que tienen semanas 
cotizadas en Colpensiones o 
ahorros en su cuenta indivi-
dual de una Administrado-
ra de los Fondos de Pensio-
nes.

Inmediatamente brota 
una pregunta: ¿Qué hacer 
con sectores de la produc-
ción que casi nunca aplican 
a pensiones? Me refiero a 
los actores, artesanos, pe-

riodistas. A ellos, siempre 
se les ha anunciado un plan 
pensional especial. Hasta el 
momento no lo conocemos.

Sería bueno que en el 
marco de la Ley 78 se revi-
sen las figuras jurídicas que 
permiten hacer este tipo de 
planes especiales con los pe-
riodistas que todas sus vi-
das le prestaron un servicio 
independiente al país.

Igual, esta figura debe 
cobijar a los campesinos, 
artesanos, que cuando 
cumplen su ciclo producti-
vo quedan en la indigencia, 
carecen de servicios médi-
cos, de pensiones, y todo 
tipo de protección por parte 
del Estado, al cual, de una 
u otra forma le prestaron 
un servicio.

El pasado 30 de diciembre, 
fueron convocados en el 
Restaurante Mantequilla, 
un selecto grupo de invita-
dos quienes presenciaron 
el acto de develación de un 
hermoso mural compues-
to por dos obras tituladas 
‘Legado’ y ‘Negritudes’ de 
la autoría del pintor Luis 
Manuel Rodríguez. El jo-

ven pintor le propuso meses 
atrás al cocinero, investiga-
dor y docente José Luis Co-
tes Gutiérrez, propietario 
del afamado restaurante, 
considerado como un tem-
plo de los sabores locales, 
que en la parte frontal se 
ubicara una obra para el de-
leite de los visitantes tanto 
locales como turistas. 

Culminar el año agrade-
ciendo por todos los logros 

es un joven de 28 años cuyo 
sueño es masificar el arte y 
enseñar a las nuevas gene-
raciones a que reconozcan 
y valoren desde pequeños 
su talento, en unión y apo-
yo de su círculo familiar 
cercano. 

Por ello dedica su tiempo 
a compartir con entusias-
mo sus dones artísticos, 
mientras se adentra ha-
cia otras aficiones como la 

Nadie reclama pensio-
nes millonarias. Simple-
mente un soporte econó-
mico para sectores que 
le han hecho grandes 
aportes a la economía, al 
desarrollo del país, sobre 
todo, cuando no existían 
normas que facilitaran 
que estas personas se 
vincularan a cualquier 
sistema prestacional.

Dentro de las grandes 
reformas que hace el go-
bierno de Gustavo Petro, 
también se ha desconoci-
do a estos sectores de la 
población, que llegan a 
una etapa en donde re-
quieren el respaldo esta-
tal. Hay que pensar en la 
vejez de los sectores vul-
nerables.

alcanzados, entre ellos la 
exitosa culminación de la 
obra artística, fue el mejor 
motivo para reunirse alre-
dedor de un exquisito ban-
quete preparado por el chef 
y su equipo, generosamente 
compartido en las mesas 
donde se encontraban pre-
sentes los asistentes, desde 
una invitación a la comen-
salidad. 

Luis Manuel Rodríguez 

composición y el canto. Su 
pasión e interpretación de 
la música afrolatina, in-
fluenciado por la música 
de acordeón y los sonidos 
afrocaribeños, lo han lle-
vado a representar a La 
Guajira en escenarios na-
cionales e internacionales 
de manera exitosa, hon-
rando sus raíces y promo-
viendo la valoración del 
folclor local. 

Por su parte, el rioha-
chero José Luis Cotes, 
reconocido ampliamente 
por su talento culinario, 
estando sus creaciones 
siempre disponibles al 
público en su prestigioso 
restaurante el cuál llega 
este año a su decimoquin-
to aniversario, sigue ade-
lante con determinación 
y disciplina, consolidan-
do ese espacio del sabor, 
como un destino predilec-
to para los amantes de la 
buena mesa, la cocina de 
autor y los variados y úni-
cos sabores de La Guajira 
sobre los cuales tanto ha 
investigado, partiendo de 
la tradición, transitando 
sabiamente hacia la inno-
vación. 

De esta forma, a través 
de CocinArte, se combina-
ron dos apasionantes com-
ponentes de la riqueza cul-
tural de La Guajira, per-
sonificados en destacados 
exponentes de ambos, con 
el concurso de un genero-
so público, el cual disfrutó 
plenamente este memora-
ble momento. 

Por María Isabel 
Cabarcas  Aguilar

marisab139@hotmail.
com
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La Guajira sigue con  
sed y con hambre

Al oído de los nuevos gobernantes de la península

Con el despertar 
del 2024, se inició 
un nuevo periodo 
institucional de 

Gobierno, con aspiracio-
nes y ganas de hacer para 
trascender administrativa, 
social y políticamente. La 
principal misión de esta ge-
neración de gobernantes es 
erradicar de la agenda so-
cial las problemáticas de la 
sed y del hambre para supe-
rar la muerte generalizada 
de niños wayuú menores 
de 5 años. En la Audiencia 
Pública citada por la Comi-
sión Séptima del Senado de 
la República y liderada por 
la senadora wayuú Martha 
Peralta Epieyu, en múlti-
ples ocasiones se escuchó 
de viva voz de los asistentes 
una frase lapidaria, muy a 
pesar de las acciones que 
emprenden las institucio-
nes del Estado: “los guajiros 
tenemos sed y hambre”.

Según estudios de la Su-
perintendencia de Servi-
cios Públicos Domiciliarios, 
la mitad de los habitantes 
de La Guajira (50,2%) no 
cuentan con acceso a una 
fuente de agua mejorada y 
el panorama es más grave 
en el sector rural, donde el 
porcentaje de esta carencia 
se ubica en el 86,8%.“Con 
tanta plata anunciada y 
despilfarradas para abas-
tecer de agua a los wayuú 
y a todos los guajiros, aquí 
seguimos con sed y con 
hambre y nuestros niños 
con falencias y problemas 
en el sistema educativo”. 
Así lo manifestó en Monguí 
(Distrito de Riohacha) Enol-
vys Brito Amaya, directora 
de la Institución Educativa 
Evaristo Acosta, en donde 
se desarrolló la audiencia 
pública el 30 de noviembre 

de 2023.
Sobre las acciones em-

prendidas, durante la vi-
gencia del decreto de emer-
gencia económica, social y 
ecológica del Departamento 
de La Guajira, la Unidad 
Nacional para la Gestión 
del Riesgo de Desastres 
(Ungrd) y el Ejército Nacio-
nal de Colombia pusieron 
en marcha diversas iniciati-
vas, una de ella fue la ruta 
para el suministro de agua 
potable para el Departa-
mento. A través de camio-
nes cisternas con capaci-
dades de 100,000 litros de 
agua apta para el consumo 
humano fue transportada 
hasta las comunidades loca-
lizadas en la parte rural de 
los municipios de Manaure, 
Uribia, Maicao y el Distrito 
de Riohacha. Igualmente, 
la Ungrd invirtió $45 mil 
millones en tres plantas 
desalinizadoras, cada una 
avaluada en $15 mil millo-
nes, que servirán para el 
norte de La Guajira y per-
mitirán convertir el agua 
del mar en agua para con-
sumo humano.

Se informó que el Minis-
terio de Vivienda, Ciudad y 
Territorio destinó $74 mil 
millones para la rehabili-
tación de pozos, molinos 
y jagüeyes en la Media y 
Alta Guajira, con el objeti-
vo de proporcionar acceso 
al agua a las comunidades 
indígenas wayuú. En una 
primera fase, los recursos 
han sido ejecutados por tres 
operadores por valor de $32 
mil millones.

En el territorio con una 
asignación de $30 mil millo-
nes y en un convenio de co-
operación con WaterAid, el 
ministerio aportará $6.130 
millones y el organismo 

ofrecerá $6.500 millones. 
Estos fondos se destinarán 
a la rehabilitación de 565 
unidades de infraestructu-
ra comunitaria de agua, in-
cluyendo molinos, jagüeyes, 
pozos y pilas públicas. Ade-
más, se contempla la reha-
bilitación, a mediano plazo, 
de otras 1.175 infraestructu-
ras, las cuales deberán estar 
listas en un año.  El convenio 
con WaterAid se firmó en la 
comunidad de Shoponoroi, 
en el municipio de Manaure, 
para la rehabilitación de 51 
infraestructuras, como po-
zos, jagüeyes y molinos de 
viento: 12 en Maicao, 32 en 
Manaure, 4 en Riohacha y 3 
en Uribia, impactando a 47 
comunidades, con aproxi-
madamente 2.030 familias. 
Actualmente se están llevan-
do a cabo acciones de emer-
gencia para llevar agua pota-
ble a todas las comunidades 
vulnerables de La Guajira 
a través de carrotanques, 
abastos y otros medios nece-
sarios, a través de la Ungrd 
y coordinada por el ministe-
rio de Vivienda, la gran di-
ficultad  está centrada en la  
medición de los impactos en 
la cobertura. Por otro lado, 
Epsegua se encuentra desa-
rrollando 17 intervenciones 
con pilas públicas  de agua 
potable en áreas de asenta-
mientos wayuú de Riohacha, 
Manaure, Uribia y Maicao 
por valor de $123,3 millones 
y  beneficiar  a  16.700  fami-
lias, equivalentes a 116. 900 
personas, con lo cual aspiran 
a llegar a una cobertura ru-
ral del 16%.

Sobre ello, el ministerio 
público resaltó la necesidad 
de garantizar una adecua-
da articulación y coordina-
ción entre las autoridades 
que conforman el Sistema 

Nacional Ambiental (Sina). 
La poca disponibilidad y 
baja calidad del agua es un 
problema histórico que afec-
ta al 95% de la población 
wayuú. Además de los facto-
res climáticos y ecosistémi-
cos, el Fenómeno del Niño 
ha interrumpido el ciclo de 
lluvias, presentándose la so-
breexplotación del recurso 
hídrico.

En este espacio, algunos 
de los participantes hicieron 
evidente las consecuencias 
de la sed y el hambre. Hubo 
señalamientos de corrup-
ción, politiquería y despilfa-
rro por lo que la comunidad 
espera se tomen medidas 
para que las inversiones 
sean eficientes y los resulta-
dos se puedan apreciar.

Frente a las reiteradas de-
nuncias de malversación de 
recursos, la vicepresidenta 
Francia Márquez Mina, in-
formó que “existe la necesi-
dad de revisar esos números 
y específicamente en mate-
ria de inversión en agua y 
otras acciones estructurales 
para devolverle la dignidad 
a la región, como un com-
promiso del alto Gobierno. 
También anunció que La 
Guajira fue priorizada en 
el  programa  oficial  “Agua 
es Vida” del Ministerio de 
Igualdad y Equidad, cartera 
que lidera la vicepresidenta 
de los colombianos y que tie-
ne entre su misión trabajar 
en favor de las regiones y 
los territorios más excluidos 
del país y entre ellos, por 
supuesto, el territorio de los 
wayuú.

La vicepresidenta abordó 
la problemática de acceso 
al agua potable y sanea-
miento básico, proponiendo 
una comisión que permita 
la reorganización munici-

pal y territorial, lo que dejó 
expreso que los temas del 
agua y el hambre dependen 
de las capacidades de los 
gobernantes territoriales 
para enfrentar los retos que 
la agenda social demanda. 
Señaló también que para el 
2024 el Programa Agua es 
Vida, destine gran parte de 
su presupuesto con rubros 
definitivos  para  abordar 
esta problemática en terri-
torios rurales como la Alta 
Guajira.

Por último, Márquez 
Mina reconoció la situación 
precaria de esta región del 
país y reiteró el empeño del 
Gobierno Petro por buscarle 
salida a la crisis humanita-
ria, muy a pesar de la decla-
ratoria de inexequibilidad 
de los decretos relacionados 
con la emergencia social, 
económica y ecológica deter-
minada por el presidente de 
la república.

También quedó claro 
en esta audiencia, que si 
bien el Estado objeta sus 
intervenciones a través de 
relaciones contractuales, 
gobernar no es solo contra-
tar y girar anticipos, sino 
actuar oportunamente en 
consistencia con las deman-
das existente en la agenda 
social, especialmente, en la 
problemática del suminis-
tro de agua de consumo hu-
mano en las zonas rurales, 
lo que permitirá iniciar el 
proceso de superación pro-
gresiva del estado de cosas 
inconstitucional en La Gua-
jira e ingresara una fase 
de resultados concretos, en 
donde los gobernantes al fi-
nal del periodo puedan salir 
orgullosos de lo realizado. 
Por Veeduría Ciudadana 
para la implementación de 
la Sentencia T-302 del 2017. 

Según estudios de la Superservicios, la mitad de los habitantes de La Guajira (50,2%) no cuentan con acceso a una fuente de agua mejorada.
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Donación favorece a madres gestantes y niños recién nacidos
Tiendas ARA realiza importante donación 
para maternas del hospital de Riohacha

“Vecina, el Hospital Nues-
tra Señora de los Remedios 
esta para ti”… es el pro-
grama implementado en la 
ESE a partir de la donación 
de Tiendas ARA, quien rea-
lizó la entrega de 1050 kits 
para recién nacidos y sus 
mamás que son atendidos 
en el hospital de Riohacha.

Tiendas ARA, es una or-
ganización que tiene el pro-
pósito de crear valor y com-
partirlo a partir de su es-
trategia de responsabilidad 
social corporativa, la cual 
se basa en pilares como la 
promoción de la salud a tra-
vés de la alimentación, el 
respeto al medio ambiente, 
el abastecimiento respon-
sable, el continuo soporte 
a la comunidad en donde 
operan y el ser un emplea-
dor de referencia. A través 
de diferentes iniciativas 
nuestro aliado busca no solo 
mitigar los impactos de su 
operación, sino brindar so-
luciones estructurales a sus 
grupos de interés, como en 

vorece a madres gestantes, 
niños y niñas recién nacidos 
en la ESE, estamos compro-
metidos diariamente con 
nuestros usuarios más vul-
nerables, que bueno con-
tar con Tiendas ARA y su 
compromiso social, desde 
el Hospital le damos gra-
cias en nombre de todas las 
gestantes del departamen-
to de La Guajira” afirmo 
la gerente de la institución 
Mariangélica Martínez Ca-
macho.

este caso lo es, la ESE Hos-
pital Nuestra Señora de los 
Remedios.

La donación contiene pro-
ductos como: champú, jabón 
barra surtido, pañales para 
bebé de la marca Bubu, 
toallas higiénicas, pañitos 
húmedos y favoreció a 1050 
mujeres gestantes que son 
atendidas en la ESE, entre 
ellas colombianas y migran-
tes venezolanas.

“Agradecemos esta im-
portante donación, que fa-

La donación contiene productos como champú, jabón, 
pañales, toallas higiénicas, pañitos húmedos, entre otros.

Cerrejón apoyó la capacitación y la presencia en 
ferias de más de 100 artesanos guajiros en 2023

Fueron 35 comunidades participantes

Durante el año 2023, Cerre-
jón apoyó la capacitación y 
la presencia en ferias arte-
sanales de 106 artesanos 
miembros de comunidades 
de su área de influencia 
en La Guajira. Estos apo-
yos hacen parte de su pro-
grama de fortalecimiento 
productivo, que tiene como 
objetivo el mejoramiento y 
el bienestar de la calidad 
de vida y fortalecer las ac-
tividades económicas de las 
comunidades indígenas ve-
cinas a su operación.

“Los espacios dispuestos  
y la  formación recibida por 
las personas artesanas de 
nuestra área de influencia 
son un valioso aporte que 
hacemos desde Cerrejón a 
nuestra gente. Durante el 
2023 trabajamos de manera 
integral en el fortalecimien-
to productivo artesanal, por 
un lado en que ellos tuvie-
ran un mayor conocimien-
to para implementar en 
sus emprendimientos y así 
pudieran ofrecer más cali-
dad en sus productos y, por 
otro, garantizamos espacios 
para comercializarlos. De 
esa manera hicimos equipo 
y seguiremos haciéndolo”, 
afirmó Juan Carlos García 
Otero, gerente de Asuntos 
Sociales de Cerrejón. 

Entre las 35 comunidades 
participantes en las ferias 
se encuentran El Cerro de 
Hatonuevo, Zona Vereda, 
Kamushiwou, Provincial, 
Choretchon, Media Luna, 
entre otros, y tuvieron espa-
cio en Tejiendo, Feria Arte-
sanal de Cerrejón; Hogacar 
de Fondecor; la Cumbre de 
Responsabilidad Social en 
Bogotá; el Congreso Nacio-
nal de Minería en Cartage-
na; Expoartesanías en Bo-
gotá; entre otros, con ven-
tas que superaron los 150 
millones de pesos.

“Agradecer a Cerrejón 
por esta oportunidad. La 
experiencia en la feria fue 
muy buena no solo porque 
pudimos vender nuestras 
artesanías, sino porque da-
mos a conocer lo que hace-
mos. Los visitantes de dis-
tintas partes del mundo se 
alegran por lo que creamos 
con nuestras manos, y, ade-
más, se quedan con nuestra 
tarjetas o números de con-
tactos para luego hacernos 
pedidos y así seguimos ex-
pandiéndonos a otros paí-
ses”, comentó Nelfy Epieyu, 
artesana de la comunidad 
Cerro de Hatonuevo parti-
cipante en Expoartesanías 
2023. 

Las capacitaciones im-

“Vine muy motivada. 
Para mí tener una bebe 
de cinco meses no fue im-
pedimento, yo dije: ‘yo voy 
sin pensarlo, me llevo a mi 
bebé, no sé cómo voy a ha-
cer pero voy a asistir a esa 
capacitación porque sé que 
me va a transformar’, y ha 
sido así. Estos espacios se 
prestan para enriquecer mi 
conocimiento, me permite 
mejorar aquellas debilida-
des o algo que desconozca. 
La idea es aprender para in-
novar, para seguir adelan-
te, a veces decimos que todo 
lo sabemos como mujeres 
artesanas y en eso estamos 
erradas. Estoy feliz de estar 
hoy acá apoyada por la em-
presa Cerrejón” , comentó 
Leidys Pana, artesana de la 
comunidad Maishen.

Con esta iniciativa, Ce-
rrejón contribuye al cum-
plimiento del Objetivo de 
Desarrollo Sostenible 8: 
Trabajo decente y creci-
miento económico, el cual 
busca promover un creci-
miento económico inclusivo 
y sostenido, crear empleos 
decentes para todos, apo-
yar las actividades produc-
tivas, el emprendimiento, 
la creatividad y la innova-
ción, mejorar los estánda-
res de vida.

Esto hace parte del mejoramiento de la calidad de vida y 
del fortalecimiento económico de las comunidades.

partidas sobre Gestión or-
ganizacional, Organización 
comunitaria sostenible y 
Elaboración de tejidos de 
técnicas crochet beneficia-
ron a 26 comunidades, en-
tre ellas a Yotojoroin, El 
Milagro, Maishen, Media 
Luna, y Pitulimana I, de 
quien Yalimar Pana, ar-
tesana de la comunidad, 
cuenta su experiencia: “Me 
siento contenta y no sé 
cómo explicarlo. Le doy gra-

cias a Dios, a la empresa y 
al profesor porque nos es-
tán dando una oportunidad 
para seguir adelante, nos 
enseñan muchas cosas. Lo 
que aprendimos fue cómo 
vender nuestros produc-
tos de mejor calidad, cómo 
manejar nuestro negocio y 
sostenernos, cómo invertir 
las materias primas y los 
insumos. También sobre el 
precio y el valor y me gustó 
mucho”.

Ya comenzó a despachar
María Fernanda Rosado Zabaleta, 
nueva enlace Regional de Atención y 
Reparación a Víctimas para El Molino 
La nueva enlace Regional 
de Atención y Reparación 
a Víctimas para el munici-
pio de El Molino es la pro-
fesional María Fernanda 
Rosado Zabaleta, quien ma-
nifestó que llegó a esa ofici-
na para trabajar con todo el 
amor que la caracteriza.

Esta gran funcionaria 
dijo a los medios de comu-
nicación de la región que las 
puertas de su despacho es-
tán abiertas, así como su co-
razón para servirles a todos.

En sus primeros días de 

Rosado Zabaleta es bachiller de El Carmelo de San Juan 
del Cesar y egresada de la Universidad de La Guajira.

trabajo comenzó poniendo 
la casa en orden ya que se-
ñaló que encontró esas ofici-
na muy desordenadas.

Rosado Zabaleta es ba-
chiller del colegio El Car-
melo de San Juan del Cesar 
y es egresada de la Univer-
sidad de La Guajira, hija 
del popular ‘Pachajo’. Es 
una mujer con mucha expe-
riencia en sus labores, y dijo 
también que ya comenzó a 
despachar para atender a 
todos los habitantes de El 
Molino y regiones vecinas.
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Volqueteros bloquean nuevamente la vía a la altura 
de Villanueva por incumplimiento del Consorcio PYF 

Se espera que cancelen toda la deuda ya que son acreencias del 2022   

“Hasta que no se nos can-
cele la totalidad de la deu-
da que tiene el Consorcio a 
cada uno de los proveedo-
res, volqueteros, ferreteros 
entre otros, no nos quitare-
mos del lugar”. Así lo dejó 
claro uno de los afectados 
ante el cierre de la vía a la 
altura de la sede de la Uni-
guajira en Villanueva.

Para Rosa Elvira Daza, 
propietaria de una estación 
de servicios de combustible 
– El Porvenir – expresó que 
“solo a mí se me adeudan 
la suma de 12 millones 500 
mil pesos lo cual viene des-
de el 2022 y ante esto nos 
reunimos nuevamente y blo-
queamos la vía para exigir el 
pago que se nos adeuda”.

Recordó que ya se había 
realizado un acta y se llegó 
a un acuerdo que señalaba 
que el día lunes se cance-
laba todo el recurso. “Allí 
se pagó una parte, pero a 
nosotros que se nos deben 
facturas viejas, y es por eso 

Como resultado de una evaluación de necesidades
Organización Save the Children Colombia dona 
equipos médicos a hospital en la Alta Guajira

La organización interna-
cional Save the Children 
Colombia, realizó una do-
nación de equipos médi-
cos a la E.S.E Hospital de 
Nazareth. Los elementos 
se entregaron oficialmente 
en presencia de su director 
Calmides González Prieto 
y Erika Guillén, gerente 
territorial de la oficina re-
gión Caribe de la entidad 
que trabaja por la niñez y 
adolescencia en diferentes 
países del mundo.

Entre los equipos recibie-
ron monitores de signos vi-
tales, hemocue, equipos an-
tipométricos, saturómetros, 

Con estos equipos se fortalecerá el programa PCI del 
hospital y se mejora la calidad de la atención brindada.

tensiómetros entre otros.
Esta donación, que tuvo 

un costo aproximado de 
$131.759.209.00, fue el re-
sultado de una evaluación 
de necesidades que realizó 
el staff de Save the Chil-
dren en el hospital ubicado 
en la Alta Guajira.

Además, con estos equi-
pos se fortalecerá el progra-
ma de prevención y control 
de infecciones (PCI) del hos-
pital, mejorar la calidad de 
la atención brindada a la 
población gestante, niñas 
y niños menores de 5 años, 
con el diagnóstico oportuno 
de complicaciones durante 
el embarazo y equipos ade-
cuados para los traslados a 
hospitales de mayor com-
plejidad, beneficiando a la 
salud de esta población y de 
esta manera reducir los ín-
dices de morbilidad.

El secretario de Gobierno, Julio García indicó que este paro es una problemática heredada de la administración anterior.

que efectuamos el bloqueo”.
“Está claro que ante esto 

nos reunimos con el per-
sonal del Consorcio donde 
quedaron que en horas de 
la mañana se nos cancela-
ba, pero en el momento uno 
de ellos desconoció unas 
facturas o valores que fue-
ron ajustados y el gerente 
aduce que no tenía conoci-

miento del monto real que 
se nos debe. Cada uno tiene 
las cuentas bien claras y lo 
único que esperamos es que 
se nos cancelen”, dijo Rosa 
Elvira Daza.

Por su parte el secretario 
de Gobierno, Julio García 
López indicó que este paro de 
los volqueteros y otros secto-
res es una problemática he-

redada de la administración 
anterior. Sin embargo, acla-
ró que la alcaldesa a través 
de su despacho ya está me-
diando entre los afectados y 
el Consorcio PYF para que 
cancele la deuda pendiente, 
ya que a algunos se les can-
celó solo la mitad.

Luego de algunos diálo-
gos articulados con la Po-

licía Nacional, se logró que 
los manifestantes abrieran 
la vía de manera paulatina, 
ya que había muchos vehí-
culos represados en ambos 
sentidos, pero se volvió a ce-
rrar. Esta breve apertura se 
dio mediante un compromi-
so, y siempre y cuando haya 
voluntad de pago por parte 
del Consorcio.

Tendrá más de 4.200 metros cuadrados de área total

Colocan la primera piedra para la construcción 
de la gran plazoleta turística en Barrancas

El alcalde Vicente Berardi-
nelli Carrillo, en compañía 
de la secretaria de Obras 
e Infraestructura, Isaura 
Peláez Pinto, colocó en un 
acto simbólico la primera 
piedra para la construcción 
de la gran plazoleta tu-
rística que se edificará en 
este municipio, la cual es-
tará ubicada en el parque 
de Agua Luna, en torno al 
camión minero ‘El gigante 
amable’ y tendrá una in-
versión de más de tres mil 
millones de pesos.

La nueva plazoleta ten-
drá más de 4.200 metros 

La obra contará con casetas de comidas, losetas en toda 
su extensión, parque infantil, zonas verdes, luminarias LED.

cuadrados de área total 
para su construcción, más 
de 1.200 metros cuadrados 
de áreas de circulación y 
áreas verdes, con un tiempo 
de  ejecución y entrega de 
4 meses; además esta ini-
ciativa de impacto positivo, 
contempla dentro de su es-
tructura la construcción de 
casetas de comidas, losetas 
en toda su extensión, par-
que infantil, zonas verdes, 
luminarias LED, las cuales 
serán alimentadas con pa-
neles solares y parqueade-
ro.

“Agradecido con Dios por 

darme la oportunidad de ser 
quien hoy esté aquí ponien-
do la primera piedra de este 
magnífico proyecto, que hoy 
recupera la identidad turís-
tica de nuestro municipio, 
el cual ha sido pensado para 
todos y cada uno de ustedes. 
Debemos ser competitivos y 
estar a la vanguardia, para 
generar el desarrollo que 
necesitamos. 

Esta es una iniciativa 
ambiciosa, esto lo vamos a 
construir entre todos, pero 
lo más importante es que 
va a desarrollar la matriz 
económica del municipio. 
Hoy los emprendedores que 
anhelan una oportunidad 
para poder generar algún 
ingreso, estos son los esce-
narios a los que tenemos 
que apuntarles”, indicó, el 
alcalde Vicente Berardinelli 
Carrillo.

El Gobierno del alcalde 
Vicente Berardinelli Ca-
rrillo,  le apuesta al forta-
lecimiento del turismo en 
la tierra amable. Asimis-
mo, en impulsar el desa-
rrollo económico transfor-
mando su infraestructura 
en general, con el objetivo 
de que este se convierta en 
un destino atractivo para 
todos los visitantes del De-
partamento de La Guajira, 
de igual forma, esta obra 
pretende propiciar espa-
cios que contribuyan a la 
convivencia ciudadana, 
adicionalmente fomentar 
el sentido de pertenencia, 
la inclusión social y el ac-
ceso de desarrollo humano 
y empresarial de los ba-
rranqueros.

Finalmente, el evento 
contó con la presencia de 
los secretarios de Despa-
cho, honorables concejales, 
contratistas del proyecto y 
comunidad en general.
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Villanueva conmemoró sus 362 años  
de creación con una ofrenda floral 

En la Plaza Simón Bolívar

Con una emotiva ofrenda 
floral se dio inicio al acto de 
celebración de los 362 años 
de creación del municipio 
de Villanueva en donde 
participaron la Fuerza Pú-
blica, la administración en 
cabeza de la alcaldesa Cie-
lomar Peñaloza, el párroco 
del municipio y diferentes 
personalidades del munici-
pio. 

“Hoy nos hemos reuni-
do con mucha alegría para 
conmemorar los 362 años 
de nuestra amada Villanue-
va; es un honor en este día 
muy significativo, lleno de 
historia, de tradición y un 
sentido muy profundo lleno 
de pertenencia”, dijo Cielo-
mar Peñaloza durante su 
discurso.

Hace 362 años nuestros 
antepasados tomaron la 
valiente decisión de fun-
dar estas tierras que hoy 

llamamos nuestro hogar, 
Villanueva, y desde enton-
ces nuestro municipio ha 
experimentado un viaje 
extraordinario, marcando 
esfuerzos incansables de 
generación en generación, 
los cuales han labrado un 
futuro de esperanza y pros-
peridad.

Hoy al mirar hacia atrás 

recordamos con gratitud a 
quienes nos antecedieron, 
nuestros agricultores que 
cultivaron y siguen en la ta-
rea de cultivar nuestras tie-
rras, los líderes que guiaron 
nuestros destinos y los ha-
bitantes que con su trabajo 
construyeron los cimientos 
de este municipio”, expresó 
Peñaloza de Lacouture.

“Su legado viven en cada 
calle, en cada rincón de 
nuestro terruño y como 
alcaldesa, elegida por el 
pueblo, estoy muy compro-
metida con el bienestar de 
toda nuestra comunidad, 
cada día con la bendición 
de Dios trabajaremos in-
cansablemente para seguir 
construyendo un municipio 
más fuerte, más inclusi-
vo y próspero para todos”, 
concluyó la mandataria de 
Villanueva durante la cele-
bración.

DESTACADO
La mandataria dijo 
estar comprometida 
con el bienestar de 
toda la comunidad, 
y cada día trabajará 
incansablemente para 
seguir construyendo 
un municipio más 
fuerte y más inclusivo 
para todos.

Al acto asistieron la alcaldesa Cielomar Peñaloza, el pá-
rraco, la fuerza pública y personalidades del municipio.

Así lo dijo desde Davos

Presidente Petro insiste en que no habrá más 
exploraciones de petróleo, gas y carbón en Colombia
 “Colombia ha venido de-
fendiendo, desde mi Go-
bierno, la posibilidad de 
solucionar la crisis climá-
tica a partir de un salto 
de concepción de la huma-
nidad frente a la natura-
leza, frente a su planeta”, 
expresó el presidente Gus-
tavo Petro en Davos (Sui-
za), donde indicó que se 

Las declaraciones del jefe del Estado se produjeron duran-
te la inauguración de la Casa Colombia en Davos, Suiza.

debe pasar del discurso a 
la práctica. 

Esto, indicó, “implica 
cambios políticos induda-
blemente profundos, trans-
formaciones de la sociedad 
y de su concepción”, por eso, 
aseguró que “Colombia, por 
ejemplo, ha decidido no con-
tratar más exploraciones de 
petróleo, gas y carbón”.

Las declaraciones del jefe 
del Estado se produjeron 
durante la inauguración de 
la Casa Colombia en Davos, 
en el marco del Foro Eco-
nómico Mundial, en donde 
reflexionó sobre las tensio-
nes que vive el mundo, en 
la que se encuentra la crisis 
climática, que calificó como 
“la madre de todos los pro-

blemas”.
Reiteró que la decisión 

de Colombia de no explorar 
más carburos en general 
se hace “como un efecto de 
demostración sobre la nece-
sidad que tenemos en nues-

tra economía mundial de 
carbón”, lo cual “sería mu-
cho más complejo en países 
como Estados Unidos, los de 
la Unión Europea o China”. 

“Pero, adicionalmente, 
queremos mostrar formas 
alternativas de sentido de 
la vida, de intensidad de la 
vida en un mundo descar-
bonizado y esa posibilidad 
está, precisamente, en la 
relación con la naturaleza”, 
manifestó.

Por pérdida de la sede de los Panamericanos
Procuraduría General abrió investigación 
a la ministra de Deporte, Astrid Rodríguez 
La Procuraduría General de 
la Nación ordenó la apertu-
ra de investigación discipli-
naria contra la ministra del 
Deporte, Astrid Bibiana Ro-
dríguez Cortés, por la pre-
sunta omisión de funciones 
que habrían provocado que 
la entidad Panam Sports 
Organization decidiera res-
cindir el contrato para los 
Juegos Panamericanos del 
año 2027.

La Sala Disciplinaria de 
Instrucción señaló que la 
jefe de la cartera aparen-
temente pasó por alto dar 
cumplimiento a los artícu-
los 1, 2 y 6 del decreto 1670 
de 2019. En el mismo senti-
do, el organismo de control 
buscará determinar si por 
las actuaciones adelantadas 
por la servidora se materia-
lizó un posible detrimento 
del patrimonio público por 
la eventual pérdida de los 
recursos que a la fecha ya 

la ocurrencia de conductas 
presuntamente irregulares, 
para determinar si consti-
tuyen faltas disciplinarias, 
el posible perjuicio causado 
y definir si se actuó o no al 
amparo de una causal de ex-
clusión de responsabilidad.

han sido cancelados, con 
lo que pudo desconocer los 
principios de la contrata-
ción estatal y de la función 
administrativa.

Finalmente, la entidad 
ordenó la práctica de prue-
bas con el fin de establecer 

Aparentemente la jefe de la cartera pasó por alto dar 
cumplimiento a los artículos 1, 2 y 6 del decreto 1670. 
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“Hay Egidio Cuadrado para rato”; revelan estado 
de salud del rey vallenato tras someterse a cirugía

Mediante un comunicado la Clínica Foscal dio un parte alentador

Gran preocupación generó 
el estado de salud del acor-
deonero Egidio Cuadrado, 
luego de que se conociera 
que permanecía en la Uni-
dad de Cuidados Intensivos 
en una clínica de Santan-
der.

El rey vallenato de 1985, 
ingresó el pasado 18 de di-
ciembre al centro asisten-
cial a realizarse una serie 
de exámenes y en ese che-
queo médico le hallaron 
una masa extraña en su 
cuerpo, por lo que poste-
riormente se hizo necesa-
ria que le practicaran una 
cirugía.

La noticia sobre su esta-
do de salud se hizo pública 
la semana anterior cuando 
Carlos Vives compartió una 
imagen, visitando en la clí-
nica al músico guajiro de 70 
años que durante tres déca-
das ha sido su compañero 
en el acordeón. 

Egidio Cuadrado se encuentra en buenas condiciones 
de salud, recibiendo atención médica integral.

salud, recibiendo atención 
médica integral en el servi-
cio de hospitalización” ini-
cia el comunicado.

Y agrega que como parte 
del protocolo de atención 
segura, requirió vigilancia 
un día en la unidad de cui-
dados intensivos posterior a 
un procedimiento quirúrgi-
co. “De momento el pacien-
te continúa hospitalizado 
y a la espera de completar 
estudios diagnósticos”.

“El equipo multidiscipli-
nario de la organización 
continuará dedicado al cui-
dado del maestro Egidio 
Cuadrado de la mejor ma-
nera con todo lo que conlle-
va la actual condición médi-
ca del paciente”, finaliza.

La información fue con-
firmada por Fanny Mal-
donado, esposa de Egidio 
Cuadrado.

“Han dicho que duró tres 
días en UCI, que ha esta-

do intubado, que se está 
muriendo, pero todo eso es 
falso. Lo trajimos porque 
estaba presentando un do-
lor en la parte derecha de la 
cintura, le fueron practica-
dos unos exámenes médicos 
y se le detectó una masa, 
por lo que fue necesario 
practicarle una cirugía con 
el objetivo de tomar una 
muestra, o lo que le llaman 
biopsia”, explicó.

“En el nombre de Dios 
tenemos Egidio Cuadrado 
por muchos años, anímica-
mente está bien, come di-
vinamente, lo único que no 
queremos es que hable mu-
cho porque se fatiga, por eso 
yo estoy al frente de todo, 
les quería dar un parte de 
tranquilidad a sus seguido-
res sobre su salud, así que 
les digo que no se preocu-
pen y les agradezco tantas 
muestras de cariño”, expre-
só Maldonado.

El verdadero estado de 
salud de Cuadrado fue re-
velado en las últimas horas 
por la Clínica Foscal ubica-
da en el municipio de Flori-
dablanca, que mediante un 
comunicado dio un parte 

alentador.
“La Organización Fos-

cal se permite comunicar 
a la opinión pública que el 
paciente Egidio Cuadrado 
actualmente se encuentra 
en buenas condiciones de 

Contiene 15 canciones de su autoría
Franco Argüelles presenta en rueda de prensa en 
Valledupar, su álbum musical ‘Versos para el mundo’
El versátil acordeonero, 
compositor y productor mu-
sical, Franco Argüelles pre-
sentará en rueda de prensa 
en Valledupar, su nuevo 
álbum titulado ‘Versos para 
el mundo’ donde participan 
como invitados especiales 
una constelación del canto 
vallenato.

La rueda de prensa se 
llevará a cabo este jue-
ves 18 de enero a las 2:30 
de la tarde en la discoteca 
Maite en el norte de Va-
lledupar. Seguidamente se 
realizará un conversato-
rio con Franco Argüelles y 
panelistas del folclor valle-
nato, a partir de las 6 pm. 
‘Versos para el mundo’ con-
tiene 15 canciones de la au-
toría de Franco Argüelles 

Su nuevo álbum titulado ‘Versos para el mundo’ será 
presentado mañana en rueda de prensa en Valledupar.

Los perros siguen ocupando una de las opciones pre-
ferentes a los que les es recomendado tener un animal.

y fueron cantadas por los 
siguientes artistas: Élder 
Dayán, Peter Manjarrés, 
Diego Daza, ‘Luifer’ Cue-
llo, ‘Rafa’ Pérez, ‘Twister’ 
El Rey, Orlando Liñán, 
Haffit David, Farid Or-
tiz, Mayra Argüelles, Alex 
Manga y Alex Martínez. 
‘Versos para el mundo’ 
tiene la dirección musi-
cal del ‘Coronel’ Franco 
Argüelles, acordeonero y 
compositor, quien grabó 
en este álbum canciones 
de su autoría que han sido 
éxitos con otros artistas. 
‘Versos para el mundo’ 
traerá las siguientes can-
ciones:

1. ‘Ay ve’, Franco Argüe-
lles Ft. Peter Manjarrés Y 
Élder Dayán; 2. ‘Cosa de 

locos’, Franco Argüelles Ft. 
Diego Daza; 3. ‘Lo que no 
hago yo’, Franco Argüelles 
Ft. Luifer Cuello; 4. ‘Home-
naje a Juancho Rois’, Fran-
co Argüelles; 5. ‘Déjame si 
puedes’, Franco Argüelles 
Ft. Mayra Argüelles; 6. 
‘Nada de mi’, Franco Argüe-
lles Ft. Alex Martínez; 7. ‘El 
rancho no es mío’, Franco 
Argüelles Ft. ‘Rafa’ Pérez. 
B. ‘Corazón Sensible’, Ri-
tima, Franco Argüelles Ft. 
Alex Manga; 8. ‘La borré 
del mapa’, Franco Argue-
lles Ft. Diego Daza; 10. ‘El 
amor se impone’, Franco 
Argüelles Ft. Peter Manja-
rrés y Twister; 11.’De home 
run’, Franco Argüelles Ft. 
Haffit David; 12. ‘El amor 
de las mujeres’, Franco Ar-
güelles Ft. Orlando Liñán; 
13. ‘El dueño del estanco’, 
Franco Argüelles Ft. Farid 
Ortiz; 14. ‘Amigo Miguel’, 
Franco Argüelles; 15. ‘Ella 
es bullanguera’, Franco Ar-
güelles Ft. Élder Dayán.

Tres razas de perro más felices para servir 
como animales de apoyo emocional
Algunas encuestas que se 
realizaron en países como Is-
rael, España y Reino Unido, 
evidenció cómo los animales 
de compañía y sobre todo los 
perros, brindaron un ‘ma-
yor consuelo’ a las personas 
en medio de la angustiante 
pandemia del Covid.

Los perros siguen ocu-
pando una de las opciones 
preferentes por parte de los 
pacientes a los que les es re-
comendado tener un animal 
de apoyo emocional. Hay 
tres razas en particular 
que son recomendadas por 
expertos como apoyo para 
despejar preocupaciones.

Labrador: Según los sitios 
especializados en mascotas, 
Nubika y nutrisslovers, la 

raza más adecuada por sus 
características, dentro de 
las que destaca su energía, 
afabilidad y alegría, resalta 
el labrador retriever.

Una raza que es de fácil 
cuidado, que no requiere 
una atención especial por 
parte de sus cuidadores y 
que ofrecería una leal com-
pañía a quien necesite su 
apoyo por cuenta de su con-
dición médica.

Yorkie terrier: Estos pe-
queños y juguetones son 
perfectos para servir como 
animales de apoyo emocio-
nal, debido a sus caracterís-
ticas como el cariño que re-

tribuyen a sus cuidadores, 
su energía y portabilidad.

Criollos: Dentro de la nu-
trida lista de razas se des-
taca una por ser resistente 
y recíproca en su afecto a 
su cuidador. Se trata de 
los perros criollos o de raza 
mixta, los cuales destacan 

entre otras razas por su fi-
delidad y su carisma.

La mayoría de estos ani-
males son muy resistentes 
y no necesitan un cuidado 
particular, por lo que resul-
ta perfecto para brindar su 
compañía como animales de 
apoyo emocional.

DESTACADO
Hay tres razas en 
particular que son 
recomendadas por 
expertos como 
apoyo para despejar 
preocupaciones, está 
el labrador, el yorkie 
terrier y el perro 
criollo o de raza 
mixta.
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Habitantes de más de 10 comunidades wayuú 
bloquean Mina Sur de Cerrejón en Hatonuevo

La empresa rechaza vías de hecho y reafirma disposición al diálogo

Desde la madrugada del 
martes 16 de enero, el área 
de la Mina Sur (Talanque-
ras de Anexo – Puente Ha-
tonuevo – Acceso P9) de la 
multinacional Cerrejón se 
mantiene bloqueada para el 
acceso de sus trabajadores 
por más de 10 comunidades 
indígenas wayuú.

Las comunidades que 
hasta el momento se man-
tienen apostadas en las 
afueras de esta área de 
labores de la empresa Ce-
rrejón, explicaron que el 
bloqueo se debe a las cons-
tantes faltas por parte de la 
multinacional, sobre todo, 
por el incumplimiento de 
acuerdos que se han concre-
tado desde el año 2022.

Se pudo conocer que al-
gunas de estas comunida-
des que se encuentran en el 
bloqueo son Roche, Tabaco, 
Manantialito, Barrancón, 
Sierra Azul, Cocotazo, San 
Francisco y Tamaquito, en-
tre otras, las cuales están 
exigiendo el cumplimiento 

Las comunidades se quejan del incumplimiento de 
acuerdos que se han concretado desde el año 2022.

comunidad de Roche per-
teneciente al municipio de 
Barrancas. Esta situación 
afecta nuestra operación 
y la movilización de nues-
tros trabajadores desde y 
hacia sus poblaciones de 
origen. 

Cerrejón viene trabajan-
do con esta comunidad en 
el desarrollo de múltiples 
proyectos resultados de 
acuerdos, como el servicio 
permanente de agua pota-
ble, el pago del servicio de 
energía eléctrica, la ope-
ración de un sistema de 
riego, la conexión al alcan-
tarillado del municipio de 
Barrancas, reparación de 
viviendas, fortalecimiento 
a proyectos productivos y 
la entrega de capital semi-
lla. 

Así mismo, con esta co-
munidad se viene traba-
jando en acciones volunta-
rias como la atención inte-
gral a adultos mayores, la 
conexión al servicio de gas 
domiciliario, el Programa 

de Fortalecimiento Educa-
tivo a estudiantes de bási-
ca primaria y bachillerato, 
y el Programa de auxilios 
educativos para el acceso 
a educación superior, la 
generación de empleo y la 
atención básica en salud 
mediante convenio suscri-
to con el Hospital de Ba-
rrancas. 

Cerrejón reafirma su 
compromiso con el diálo-
go transparente y hones-
to con todas las personas 
y siempre espera llevar a 
cabo este diálogo sin pre-
siones, como lo son las vías 
de hecho. Por lo tanto, re-
chaza los bloqueos ilega-
les que ponen en riesgo la 
seguridad de las personas 
y la continuidad de la ope-
ración. 

En este momento nos en-
contramos solicitando a las 
autoridades pertinentes las 
acciones necesarias para 
poder recuperar la normali-
dad. Estaremos informando 
el avance de esta situación.

de los acuerdos que han es-
tado solicitando en protes-
tas anteriores.

La multinacional hasta 
en horas de la tarde de ayer 
no se había pronunciado 
ante este nuevo bloqueo, sin 
embargo, se reconoce que 
desde hace años la empresa 
ha venido haciendo traba-
jos importantes en su zona 

de influencia para atender 
la situación de las comuni-
dades, sobre todo, en agua 
potable.

Operación afectada
Informamos que en este 

momento tenemos un blo-
queo en diferentes accesos 
a la mina realizados por 
algunos miembros de la 

Al parecer, los dos percances se presentaron por el mal estado de la vía
Cinco personas heridas dejan dos accidentes de tránsito en Albania
Un saldo de cinco personas 
lesionadas dejaron dos acci-
dentes de tránsito registra-
dos en las vías del munici-
pio de Albania.

El primer accidente se 
registró sobre las 7:00 de 
la mañana del lunes 15 de 
enero a la altura del sitio 
conocido como ‘La Macuira’, 
en el tramo vial Cuestecita-
La Florida, en donde resul-
taron heridas tres personas, 
las cuales fueron identifica-
das como Ana Clara Epiayu 
Uriana, Ali David Gil Gar-
cía y Andro Jusayu.

Estas personas fueron so-
corridas por habitantes del 
sector y trasladadas hasta 

Las causas que manejan las autoridades sobre este acci-
dente son atribuidas al mal estado de la vía en el sector.

sobre este accidente son 
atribuidas al mal estado de 
la vía en el sector. 

El segundo percance vial 
se registró a las 4:00 de la 
tarde, en el tramo vial que 
de la cabecera municipal de 
Albania conduce al corre-
gimiento de Cuestecita, a 
la altura del sitio conocido 
como ‘La Cabellona’.

Este accidente dejó lesio-
nadas a dos personas, entre 
ellas a una mujer, y al pare-
cer, se presentó por el mal 
estado de la vía en esa zona, 
lo que ocasionó que el con-
ductor perdiera el control 
de su motocicleta cayendo 
en un enorme cráter que se 

encuentra en el sector.
Los heridos de este apa-

ratoso accidente fueron 
identificados como, Yoslei-
dis Glariuzca Morillo Ba-
rrueta, de 19 años de edad, 
oriunda del vecino país de 
Venezuela, al igual que el 
conductor de la motocicleta, 
quien responda al nombre 
de John Jainer Miranda 
Muñoz de 43 años y resi-
dente en el municipio.

Una vez registrado el ac-
cidente, estas personas fue-
ron socorridas e ingresadas 
por urgencias en el hospital 
San Rafael, en donde los 
médicos les brindaron los 
primeros auxilios.

la urgencia del hospital San 
Rafael de Albania, en don-
de los médicos de turnos 

les brindaron los primeros 
auxilios. Las causas que 
manejan las autoridades 

Soldados asesinados en enfrentamiento con el 
‘Clan del Golfo’ fueron despedidos con honores
En una ceremonia con hor-
nos militares fueron despe-
didos y homenajeados los 
militares que resultaron 
muertos en un enfrenta-
miento con miembros de 
la Subestructura Francis-
co José Mórelo Peñate del 
‘Clan del Golfo’ en zona 
rural del Distrito de Rio-
hacha, en las instalaciones 
del Batallón de Infantería 
Mecanizado N°6 Carta-
gena, en la capital de La 
Guajira.

Al soldado profesional 
Robinson Pushaina Uria-
na, con honores militares 
se le realizó una eucaristía 

Con honores fueron despedidos los militares que resultaron 
muertos en un enfrentamiento en zona rural de Riohacha.

en su memoria, ya que mu-
rió en cumplimiento de su 
labor al servicio de la pa-
tria, extendiendo las más 
sinceras condolencias a sus 
familiares por tan lamen-
table pérdida de un héroe 
militar.

Luego de recibir las hon-
ras fúnebres, con la pre-
sencia de sus familiares, 
altos mandos militares y el 
gobernador de La Guajira, 
Jairo Aguilar Deluque, fue 
llevado su cuerpo a su co-
munidad natal El Limonal 
salida a Valledupar, donde 
sería sepultado según sus 
usos y costumbres por ser 

del pueblo wayuú.
Mientras que al cabo pri-

mero, Elkin Campos Pu-
lido, los honores militares 
se los realizaron en el aero-
puerto Internacional Almi-
rante Padilla de Riohacha, 
de donde partió hacia el in-
terior del país.

Luego de recibir todos 
los honores póstumos, el 
cabo primero fue envia-
do para el municipio de 
Subachoque en el departa-
mento de Cundinamarca, 
donde con gran dolor sus 
familiares esperaban su 
cuerpo para darle cristia-
na sepultura.
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LA JUNTA DIRECTIVA DE LA EMPRESA SOCIAL DEL ESTADO HOSPITAL 
SAN RAFAEL NIVEL II DE SAN JUAN DEL CESAR — LA GUAJIRA 

 
INFORMA: A los interesados en participar en el proceso de escogencia del REVISOR FISCAL 
DE LA ESE y su respectivo suplente, QUE SE HA PRORROGADO EL TERMINO PARA 
PRESENTACION DE PROPUESTAS Y HOJAS DE VIDA, por lo tanto los convoca, tal como 
se señala a continuación: 

 
 
OBJETO DE LA CONVOCATORIA: LA ESE HOSPITAL SAN RAFAEL NIVEL II de San Juan 
del Cesar — La Guajira, convoca públicamente a quienes cumplan los requisitos legales 
contenidos en los artículos 228 a 232 de la Ley 100 de 1993, 203 y siguientes del Código de 
Comercio, la Ley 43 de 1990, Acuerdo N° 016 de 2006 y demás normas concordantes que los 
adicionen o modifiquen, para ser contratado en la modalidad de Contrato de Prestación de 
Servicios para la REVISORIA FISCAL DE LA ESE, a través de derecho privado, para que 
ejerza las funciones asignadas en la Ley. 
 
LUGAR Y FECHA DE RECEPCIÓN DE POSTULANTES Y SUS PROPUESTAS: La 
recepción de las propuestas y las Hojas de Vida se realizará en la Oficina de Talento Humano 
de la ESE, el día 2 de febrero de 2024, en horario comprendido de 8:00 a.m. a 12:00 m. y de 
2:00 a 4:00 pm. 
 
REQUISISTOS PARA LA lNSCRlPClÓN: 
Los proponentes tanto principal como el suplente, deben cumplir los siguientes requisitos: 
 
REQUISITOS FORMALES: 
Ser contador público, con mínimo tres (3) años de experiencia en el sector público, y/o 
especialización en asuntos relacionados con la revisoría fiscal. 
 
ENTREVISTA: Puntaje asignado de 0 a 15 puntos. 
La entrevista se realizará el día 8 de febrero de 2024, en sesión de la Junta Directiva, a las 
10:00 a.m. (La hora podrá estar sujeta modificación previa, de acuerdo a disponibilidad de los 
miembros de la Junta Directiva). 
 
NOTA: Los demás requisitos y especificaciones de esta Invitación Pública los encuentran 
publicados en la página web de la ESE www.hsrafaelsanjuan.gov.co, y en las carteleras 
institucionales del área Administrativa del Hospital. 
 
 

(ORIGINAL FIRMADO) 
CARLOS ANDRES DUARTE OSPINO 

PRESIDENTE JUNTA DIRECTIVA 
 

EL SECRETARIO DE GOBIERNO Y ASUNTOS  
ADMINISTRATIVOS DE FONSECA

HACE SABER:
Que la señora  ERICA MARIA MACIAS FERNANDEZ, identifi-
cado con la cedula de ciudadanía No. 57.270.200 expedida 
en Fundacion y el señor HECTOR FERNANDO BRITO DAZA, 
identificada con la cedula de ciudadanía No. 1.065.617.486 
expedida en Valledupar,   ha solicitado a este despacho, la 
compraventa de un lote dé terreno ubicado en la Calle 3 No. 
25ª-13 dentro del perímetro urbano del Municipio de Fon-
seca y de su actual nomenclatura. El lote antes mencionado 
se encuentra comprendido dentro de los actuales linderos 
y medidas:
NORTE: Con una extensión de ocho metros con cincuenta 
centimetros (8.50mts), calle 3 en medio, predios de IBETH 
MARIA PEREZ ARGOTE Y ARIEL JOSE PEREZ ARGOTE
SUR: Con una extensión de ocho metros con cincuenta cen-
timetros (8.50mts), predios de ORANGEL JESUS ROMERO 
CANTILLO.
ESTE: Con una extensión de veinte metros  (20.00mts),  pre-
dios de JANIS PAOLA MARTINEZ PEREZ.
OESTE: Con una extensión de veinte metros (20.00mts), pre-
dios de JORGE MARIO GOMEZ FIGUEROA
EXTENSION TOTAL: CIENTO SETENTA METROS CUADRA-
DOS (170,00M2).
Para efectos del artículo 5º de la ley 137 de 1959, se fija el 
presente edicto en un lugar público y visible de la Alcaldia 
Municipal de Fonseca-La Guajira, por el termino de treinta 
(30) días hábiles, con el objeto de quienes se consideren con 
igual o mejor derecho sobre el bien inmueble, los hagan va-
ler dentro del término legal, copia del mismo se le entregará 
al interesado para su publicación correspondiente en un dia-
rio de amplia circulación.
Nota: El interesado debe comunicar cualquier falla o error 
del presente documento al secretario de Gobierno.
El presente edicto se publica a los cuatro (4) dias del mes de 
diciembre del año dos mil veintitrés (2023), a las 8:00 am. en 
un lugar público y visible de esta Alcaldia.
EDER HUGUES PEÑARANDA ALVAREZ
Secretario de Gobierno y Asuntos Administrativos

EDICTOS

Cerrejón no es el buen veci-
no, ni es para todo, muchos 
procesos y pocas contrata-
ciones, era lo que pronun-

Con marchas y plantón jóvenes del municipio de 
Albania exigen al Cerrejón una oportunidad laboral 

Lamentan que sean personas venidas de otros lugares las beneficiarias

ciaban la decenas de jóvenes 
del municipio de Albania, 
quienes tuvieron que rea-
lizar una marcha, parar la 
movilidad en aras de exigir-
le a la multinacional carbo-
nífera oportunidad laborar 
para los jóvenes residentes 
en la antesala del complejo 
carbonífero en Albania.

Según los hoy manifes-
tante pertenecientes al 
Grupo Integral para la Ges-
tión Social y Comunitaria 
de Albania, “Gipsoc”  pese a 
ser el vecino más cercano de 
la multinacional carbonífe-
ra es muy poca la oportuni-
dad laboral con la que cuen-

ta la juventud de Albania, 
otros que no tienen acceso 
porque tienen prohibido el 
ingreso, mientras que jó-
venes de otras regiones del 
país son beneficiados con el 
empleo que hoy le brindan 
las empresas contratistas y 
la propia compañía.

De acuerdo a uno de los 
manifestantes, Cerrejón  
mantiene engañados a los 
jóvenes de Albania, porque 
los llaman, le hacen los exá-
menes requisitos para el 
ingreso a la compañía, pero 
todo queda allí y más nun-
ca los llaman, mientras que 
jóvenes de otras regiones sin 

tantas trabas son contrata-
do, quitándoles la oportuni-
dad a muchos que ya hicie-
ron proceso y conocen todo el 
procedimiento laboral dentro 
del complejo carbonífero. 
‘‘Vamos a seguir protestando 
para hacer respetar nuestros 
derechos como residentes del 
área de influencia’’, dice uno 
de los manifestantes. 

“Hoy muchos de los que 
estamos manifestando so-
mos jóvenes, que laboramos 
con la empresa, otro que hi-
cimos el proceso de práctica 
Sena y después de termi-
nada dichas prácticas, nos 
sacaron, con el pretexto de 

que no iban a volver a tener 
en cuenta, una vez se termi-
nó el contrato a término fijo, 
pero jamás no han llamado 
y cada día vemos gente de 
otro lado laborando. Esta 
es una de las  razones por 
la que hoy estamos protes-
tando porque ya llevamos 
varios meses y años sin 
empleo y tenemos familias 
e hijos que mantener y a 
nosotros los de aquí no nos 
llaman. Hoy somos los alba-
neses los que nos tragamos 
la contaminación, mientras 
que los de otras región son 
los que se benefician’’, indi-
có otros de los protestantes.

Dicen los manifestantes que Cerrejón engaña a los jóvenes porque le hacen los exámenes para el ingreso y todo queda allí.

Alexander Rubio De la Hoz fue puesto a disposición de 
la Fiscalía URI de Riohacha, donde enfrentará los cargos.

Capturan a un hombre cuando iba 
a ser linchado por la comunidad 
por robarse un gallo en Riohacha
En un operativo de vigi-
lancia y control llevado 
a cabo por la Policía Na-
cional en la calle 24 con 
carrera 8 del barrio Luis 
Eduardo Cuellar de Rio-
hacha, se logró la captura 
de Alexander Rubio De La 
Hoz, de 32 años de edad. 
La detención se produjo 
en respuesta a la denuncia 
presentada por un ciuda-
dano, quien señaló a Rubio 
De La Hoz como presunto 
responsable del hurto de 
un gallo de pelea. 

La rápida y efectiva res-
puesta de las autoridades 
permitió la captura del indi-
viduo señalado, asegurando 
así la preservación del or-
den público y la integridad 
de la comunidad, ya que 
pensaban linchar al hom-
bre. En el momento de la 
detención, se procedió a la 

recuperación de la especie 
sustraída, el gallo de pelea, 
que será devuelto a su legí-
timo propietario. 

Alexander Rubio De La 
Hoz fue puesto a disposi-
ción de la Fiscalía URI de 
Riohacha, donde enfrentará 
los cargos correspondientes 
por el delito de hurto. Las 
autoridades competentes 
llevarán a cabo las dili-
gencias pertinentes para 
esclarecer completamente 
el caso y garantizar que se 
aplique la justicia de mane-
ra adecuada. 

La Policía Nacional conti-
nuará trabajando incansa-
blemente para mantener la 
seguridad y el bienestar de 
la comunidad, reafirmando 
su compromiso con la lucha 
contra la delincuencia y el 
resguardo de la propiedad 
privada.

Quedó a disposición de la autoridad
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En menos de 15 días se registraron 7  
homicidios en la capital de La Guajira

La mayoría de estas muertes fueron en la zona rural del Distrito de Riohacha

Desde la madrugada del 2 
hasta el 13 de enero de 2024 
los homicidios en Riohacha 
se han elevado debido a he-
chos que aún son materia 
de investigación. Fueron 
en total siete hechos de los 
cuales dos se presentaron 
en la zona urbana y cinco en 
el área rural de la capital de 
La Guajira.

Según las autoridades 
investigativas, luego de un 
encuentro de la fuerza pú-
blica en el Distrito, se pudo 
conocer por una fuente, que 
de los siete casos presenta-
dos hay avance de esclare-
cimiento en el 60 por cien-
to de alguno de ellos y que 
estarán dando a conocer los 
resultados a la opinión pú-
blica en los próximos días 
después de obtener todas 
las pruebas.

Los dos primeros casos del 
mes de enero se registraron 
la madrugada del 2, uno en 
el corregimiento de Cama-
rones donde fue asesinado 
Roberto Rodríguez Vásquez, 
quien al parecer sacó a bai-
lar a la esposa de su homi-
cida y en momentos de celos 
entablaron una discusión 
que termina con dispararle 
hasta causarle la muerte.

El segundo caso se pre-

y 45 en la comuna 10 de la 
ciudad de Riohacha, donde 
un sicario llega y sin me-
diar palabra dispara contra 
el joven quedando herido, 
pero luego fallece en un cen-
tro médico.

El cuarto homicidio se 
trató del hallazgo del cuer-
po de un joven identificado 
como  Omar Yesith Ibarra 
Sabán, de 25 años de edad, 
la tarde del 5 de enero en 
una zona enmontada del 
corregimiento de Tigrera en 
zona rural de Riohacha; el 
cadáver presentaba signos 
de tortura y disparos a la 
altura de la cabeza.

El quinto crimen ocurrió 
la mañana del domingo 7 
de enero a un kilómetro del 
casco urbano de la vereda 
Perico del corregimiento de 
Camarones donde fue ha-
llado el cuerpo sin vida de 
Luis Carlos Rangel Benítez, 
de 36 años de edad, quien 
desde su hallazgo perma-
neció como Cuerpo No Iden-
tificado, CNI, en la morgue 
de Maicao hasta la tarde de 
martes 9 que fue plenamen-
te identificado.

El sexto asesinato tam-
bién ocurrió en Perico, y en 
esta oportunidad compañe-
ros de trabajo de una finca 
hallaron muerto con un dis-
paro a Fabio Rico Cervantes, 
de 52 años de edad, natural 
de Chimichagua – Cesar, 
la tarde del miércoles 10 de 
enero, caso que conmocionó 
a los residentes de esta ve-
reda y empleados que cono-
cían bien a la víctima.

De los siete casos presentados hay avance de esclarecimiento en el 60 por ciento.

sentó la misma madru-
gada del 2 de enero en un 
establecimiento de venta 
de licor ubicado en la Ave-
nida Circunvalar en mo-
mentos en que Leiner Luis 
Lubo Larrada de 25 años de 

edad, departía con varias 
personas cuando un sujeto 
llega y sin mediar palabras 
le propina varios disparos. 
Éste al parecer era la expa-
reja de la mujer con la que 
convivía el hoy fallecido.

En el tercer hecho fue 
asesinado en medio de un 
atentado sicarial, Jhan Za-
baleta, de 25 años de edad, 
la tarde del 5 de enero en 
un taller mecánico en la 
carrera 7H entre calles 44 

Un joven muerto y dos más heridos en un atentado 
sicarial en el barrio Nuevo Horizonte de Riohacha

Juzgado de Uribia declaró improcedente tutela contra el concejo municipal

Como Marlon de Jesús 
Manotas Montesino, de 25 
años de edad, fue identi-
ficado el joven asesinado 
de varios impactos de bala 
por sicarios que sin mediar 
palabra abrieron fuego en 
repetidas ocasiones, dejan-
do dos personas más heri-
das de gravedad.

El hecho se registró en 
la noche de ayer en un 
sector de la carrera 37 con 
calle 34B, barrio Nuevo 
Horizonte de la ciudad de 

La jueza María Mercedes 
Armenta Fuentes, del juz-
gado municipal de Uribia, 
declaró como improcedente 
una acción de tutela pre-
sentada contra el Concejo 
de esa localidad por Paola 
Martínez Ortiz y Eliane Viz-
caino Campo, quienes recla-
maban el debido proceso en 
la elección del personero o 
personera  de la localidad. 

En el fallo le ordena que 
las entidades accionadas 
Concejo municipal, y la 
universidad vinculada del 
Atlántico, procedan a la 
publicación del fallo a tra-
vés de sus correspondientes 

Marlon Manotas Montesi-
no, de 25 años, occiso.

En el fallo se indica que se declara improcedente la acción 
de tutela por quebrantarse el principio de subsidiariedad.

Riohacha. El cuerpo de la 
víctima quedó tendido en 
el suelo mientras, los vic-
timarios huyeron del lugar 
con rumbo desconocido.

Asimismo, se conoció 
que las personas heridas 
fueron trasladadas hasta 
las instalaciones de Cli-
nivida, donde reportaron 
que el joven falleció pro-
ducto de las heridas causa-
das por el arma de fuego, 
mientras las otras dos se 
encuentran con pronóstico 

páginas web para efectos de 
notificación a los vinculados 
de lo cual se deberá remitir 
constancia a los juzgados.

Cabe recordar que el abo-
gado Jáner Pérez, ocupó el 
primer lugar en el concurso 
público de méritos, y el se-
gundo lugar fue para Ever 
Quintana, quien reciente-
mente se posesionó como 
personero de Maicao al ga-
nar allí la convocatoria. El 
concurso fue aplicado por la 
Universidad del Atlántico.

En el documento del fallo 
se indica que se declara im-
procedente la acción de tute-
la por haberse quebrantado 

reservado.
Las autoridades com-

petentes llegaron hasta el 
lugar de los hechos para 
proceder con las investi-
gaciones. Asimismo, otra 
comisión se trasladó hasta 
las instalaciones del cen-
tro médico para el levanta-
miento del cadáver.

Se espera el reporte ofi-
cial de las autoridades con 
relación a este nuevo ho-
micidio en la capital de La 
Guajira, que suma ocho en 
lo que va del mes de enero 
de 2024. Es de anotar que 
en la noche de ayer asumió 
Wilson Rojas, como nuevo 
secretario de Gobierno del 
Distrito de Riohacha.

el principio de subsidiarie-
dad propio del procedimien-
to constitucional excepcional 
como quiere que el asunto 
debe ser dilucidado ante la 
jurisdicción de lo Contencio-
so Administrativo. 

Se precisa también que 
en los casos bajo estudio no 
fue demostrado un perjuicio 
irremediable que le permita 
al juez constitucional estu-
diar la vulneración de de-
rechos fundamentales por 
lo tanto la primera línea de 
acción judicial para estu-
diar el caso le corresponde 
a la jurisdicción contenciosa 
administrativa.

DESTACADO
El joven Marlon 
Manotas falleció 
producto de los 
impactos de arma 
de fuego, mientras 
las otras dos 
personas lesionadas 
se encuentran 
con pronóstico 
reservado.
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